
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

План пробега
Треть б/у автомобилей продают со скрученным километражем

Роман Солдатов, Яна Штурма,  
Денис Буденков

Доля машин со скрученным киломе-
тражем в 2023 году была выше все-

го на вторичных рынках Краснодарского 
края, Самарской и Челябинской областей. 
Об этом «Известиям» рассказали пред-
ставители площадок по продаже машин, 
сравнив их историю с данными объявлений. 
В целом же объём подержанных автомоби-
лей с фальсифицированным пробегом оце-
нивается в 35%. Пробег влияет на стоимость 
транспортного средства, напомнили в ассо-
циации «Российские автомобильные диле-
ры» (РОАД) и оценили годовой ущерб для 
потребителей более чем в 600 млрд руб лей. 
Несмотря на отсутствие наказания за про-
дажу ТС со скрученным счётчиком, про-

давца могут привлечь к административ-
ной ответственности — за злоупотребление 
доверием, напомнили юристы.

Лидером топ-10 по самой большой 
доле транспортных средств со скру-
ченным пробегом на рынке в 2023 году 
стал Краснодарский край, сообщи-
ли «Известиям» в ассоциации РОАД. 
На Кубани она составила 24%. Экспер-
ты анализировали отчёты по истории 
машин и сравнивали их с заявленной 
при продаже информацией.

Попасть на автомобиль со скручен-
ными показателями одометра (счёт-
чик километража) можно как у ди-
леров, так и на интернет-площадках, 
напомнил вице-президент Националь-
ного автомобильного союза 
Ян Хайцеэр.
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«Дым, дым вокруг»
Теракт ВСУ на рынке в Донецке унёс больше двух десятков жизней

Наталия Быкадорова, Юлия Леонова, 
Дмитрий Астрахань

В воскресенье, 21 января, украинские 
боевики обстреляли жилые райо-

ны Донецка, сообщил мэр города Алек-
сей Кулемзин в своём Telegram-канале. 
Жертвами агрессии стали по меньшей 
мере 27 человек. Ещё как минимум 25 по-
страдали. По словам очевидцев, укра-
инские боевики целенаправленно били 
по магазинам и рынку. МИД России на-
звал атаку варварским террористиче-
ским актом, а постпредство при ООН 
заявило: воскресный удар по Донецку 
станет одной из тем заседания СБ ООН 
по Украине с участием главы МИДа 
Сергея Лаврова 22 января. Подробно-
сти — в материале «Известий».

Удар пришёлся на две точки 
в Кировском районе города — магазин 
и рынок напротив него в микрорайоне 
Текстильщик. «На данный момент под-
твердилась информация о 27 погиб-
ших. Ещё 25 человек получили ранения 
различной степени тяжести, среди них 
два подростка», — написал глава Донец-
кой народной республики Денис Пу-
шилин в своём Telegram-канале. Всем 
пострадавшим оперативно оказывает-
ся вся необходимая помощь.

По сообщению Минздрава, госпи-
тализированы 18 человек. Информа-
ция о последствиях обстрела продол-
жает поступать.

Район, по которому был нанесён удар, 
считается прифронтовым, но он очень 
вытянут в длину, и рынок находился 
в той его части, где продолжает жить 
большое число мирных жителей.

Как рассказала в беседе с «Известия-
ми» одна из очевидиц обстрела, ВСУ це-
ленаправленно били по ма-
газинам. 

10 лет без права
Топ-менеджеров банков дисквалифицируют  
за утечки данных

Наталья Ильина

Т оп-менеджеров банков хотят 
на 10  лет отстранять от работы 

на занимаемой ими должности за не-
однократную утечку данных, следует 
из законопроекта, подготовленного 
с участием ЦБ. Это должно помочь пре-
дотвращать слив информации. В про-
шлом году сообщалось о миллионных 
утечках из крупнейших кредитных ор-
ганизаций. Однако в Национальном со-
вете финансового рынка инициативу 
раскритиковали: если её реализовать, 
то на рынке может попросту не остать-
ся профильных специалистов, способ-
ных выстроить должную защиту.

В России собираются ввести спе-
циальные требования к квалифика-
ции и деловой репутации зампредов 
финансовых организаций, ответ-
ственных за информационную безо-
пасность (ИБ). Законопроект, подго-
товленный при участии Банка России, 
есть в распоряжении «Известий». Сей-
час он проходит процедуру межве-
домственного согласования, уточни-
ли в ЦБ.

Документ предусматривает, в част-
ности, повышение уровня персональ-
ной ответственности замглавы банка 
по ИБ за нарушения требований по за-
щите информации, которые привели 
к утечке персональных данных или 
банковской тайны, сообщили в регу-
ляторе. Документ касается не только 

банков, но также страховых компаний, 
пенсионных фондов и МФО.

Законопроект вводит десятилет-
ний срок, в течение которого зам-
преду по ИБ запрещается занимать 
эту должность — в том случае, если 
до этого он работал в финансовой ор-
ганизации на этой же должности в пе-
риод, когда там допускались наруше-
ния требований к защите информации 
(и в течение года к ней неоднократно 
применялись некие меры).

Фактически это требование вво-
дит десятилетний запрет на занятие 
должности заместителя руководи-
теля по ИБ за сам факт наступления 
определённых событий, говорит-
ся в отзыве на законопроект Нацио-
нального совета финансового рынка 
(НСФР, документ от 19 декабря есть 
у «Известий»).

В нынешней версии законопроекта 
получается, что связь непосредствен-
но деятельности человека и его дис-
квалификации может вообще отсут-
ствовать, считает глава НСФР Андрей 
Емелин. Например, если базу данных 
слил подчинённый-инсайдер, то его 
руководителя автоматически дис-
квалифицируют на 10 лет, даже если 
он никак не причастен к происше-
ствию, подчеркнул он.

«При этом в уголовном и админи-
стративном законодательстве даже 
для лиц, признанных виновными в со-
вершении должностных преступле-
ний, сроки наказаний в виде запрета 
занимать определённые должности 
составляют существенно меньше, чем 
10 лет», — отмечается в от-
зыве НСФР.

«Мы не хотим сохранять военную 
поддержку Украины»
Глава комиссии по внешним отношениям парламента Словакии Мариан Кэри — 
об усталости ЕС от Киева и встрече Фицо с Путиным

Семён Бойков

В странах Евросоюза чувствуется уста-
лость от конфликта на Украине, зая-

вил «Известиям» член правящей партии 
Smer, глава комиссии по внешним отно-
шениям парламента Словакии Мариан 
Кэри. По его словам, на Западе растёт 
заинтересованность в старте перего-
воров с Россией, однако многие поли-
тики не могут заявить об этом публично 

из-за опасений «потерять лицо». О том, 
будет ли Братислава поддерживать санк-
ции против импорта ядерного топлива 
из РФ и возможна ли в ближайшее вре-
мя встреча премьера Словакии и прези-
дента России, — в эксклюзивном интер-
вью Мариана Кэри.

1 февраля намечено специальное за-
седание Евросовета по долгосрочной 
макрофинансовой помощи Украине 

на сумму €50 млрд. Венгрия и Словакия 
скептически относятся к подобной пер-
спективе. Станет ли ваша страна блоки-
ровать выделение этой суммы?

Мы не обсуждали этот вопрос с пре-
мьер-министром Робертом Фицо, и по-
этому я точно не знаю. Но последние пе-
реговоры об этом проходили в декабре, 
и Фицо отмечал, что надо тщательнее 
контролировать, куда уте-
кают деньги.

В НОМЕРЕ 
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В одном «фальконе»
Что стало причиной крушения 
самолёта из РФ в Афганистане  
и кому удалось выжить
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A По её словам, после ударов 
загорелись торговые па-

латки, все находившиеся поблизости 
люди начали кричать.

— Я просто услышала прилёт, очень 
сильный прилёт, полетели осколки. 
Я торгую возле банка, присела под 
свой стол. Оглядываюсь: дым, дым во-
круг. И смотрю, что попало в магазины. 
Люди закричали, дым стоит, люди кри-
чат, я под столом своим сижу, боюсь 
шевельнуться, — рассказала женщина.

Снаряды ложились в торговых ря-
дах и расположенных рядом дворах. 
Три буквально попали в толпу, поэто-
му число жертв не могли оператив-
но установить. Даже через несколь-
ко часов после обстрела оперативные 
службы всё ещё не смогли убрать все 
тела, передаёт корреспондент «Изве-
стий» с места событий.

Понедельник, 22 января, объявлен 
в Донецке днём траура по жертвам 
агрессии против мирного населения 
со стороны киевского режима, сооб-
щил Денис Пушилин.

По информации Совместного цен-
тра по контролю и координации ре-
жима прекращения огня, ВСУ нанес-
ли массированный удар по району 
из населённого пункта Кураховка. Так, 
с 10.00 было выпущено как минимум 
12 снарядов калибра 155 мм.

Боеприпасы такого калибра ис-
пользуются в артиллерии стран НАТО. 
Их активно поставляли на Украину 
вместе с американскими гаубица-
ми M777. Максимальная дальность 
стрельбы этого оружия составляет 
40 км.

«По уточнённой информации, 
по кварталу был нанесён комбиниро-
ванный удар из ствольной артиллерии 
калибра 152 мм и 155 мм с кураховско-
го и красногоровского направлений», — 
написал в своём Telegram-канале Де-
нис Пушилин.

МИД России назвал атаку варвар-
ским террористическим актом и от-
метил, что стремление стран Запада 
нанести Москве «стратегическое по-
ражение» руками Украины подтол-
кнуло Киев к безрассудным шагам, 
«включая акты терроризма, массо-
вые нарушения международного гу-
манитарного права и военные пре-
ступления».

«Россия призывает все ответ-
ственные правительства и профиль-
ные международные структуры вы-
ступить с решительным осуждением 
этого жестокого теракта. Их молчание 
будет означать негласное одобрение 
убийств мирных граждан и стимули-
ровать украинских неонацистов к ещё 

более кровавым злодеяниям», — заяви-
ли в ведомстве.

Постоянное представительство Рос-
сии при ООН заявило: удар ВСУ по До-
нецку станет одной из тем заседания СБ 
ООН по Украине с участием российско-

го министра иностранных дел Сергея 
Лаврова 22 января.

ВФУ обстреливают мирные города, 
вместо того чтобы стрелять по воен-
ным, потому что стрелять по ним себе 
дороже, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Виктор Мураховский.

— В таком случае всегда есть риск 
получить ответку, — объяснил он. — 
А здесь ответки нет. Они каждый раз 

устраивают такие налёты в выходной 
день, когда народ на рынках и прочее. 
Это старая история, которая длится 
с 2014 года. Устраивают украинские бо-
евики это, потому что не могут на воен-
ном фронте добиться успехов.

Эксперт также подчеркнул, что за-
падные страны, поставляя эти снаря-
ды, тоже несут ответственность за эти 
обстрелы.

— Киевский режим и стоящий за ним 
коллективный Запад ведут против Рос-
сии неприкрытую террористическую 
войну, — рассказал «Известиям» доцент 
РЭУ имени Плеханова полковник Алек-
сандр Перенджиев.

«Мечтаю о тишине и хотя бы  
каком-то общении»
Как изменилась жизнь посёлка Александровка после освобождения  
Марьинки российскими войсками

Сергей Прудников

Посёлок Александровка примыка
ет к освобождённой Марьинке на

прямую: их разделяет несколько сотен 
метров. Оба населённых пункта жили 
и продолжают жить в похожем режиме — 
непрерывные канонады, артналёты, сож
жённые дома. Из 1600 дворов в Алексан
дровке уничтожено или повреждено 1300. 
При этом в посёлке остаются около сот
ни семей. О том, что такое жизнь на пе
редовой линии, как соседи спасают друг 
друга в экстремальных условиях и что из
менилось здесь после взятия Марьинки, — 
в специальном репортаже «Известий».

�� КАССЕТЫ И ДРОНЫ

Александровка — тёмное пятно на карте 
Донецка и его пригородов. Что там про-
исходит, есть ли там мирные люди, как 
там протекает жизнь, никто фактически 
не знает. Упоминаний в СМИ минимум. 
Дорога, соединяющая Александровку 
с Петровским районом города (Петров-
ка) и проходящая через так называемый 
Мандрыкинский лес, находится под ре-
гулярным огнём ВСУ. Ездить по ней лиш-
ний раз никто не спешит.

— Ситуация в посёлке сложная, — рас-
сказывает глава Александровки Кон-
стантин Чалый, занимающий эту долж-
ность почти десять лет. — Амбулатория, 
школа, детский сад, почта, аптека унич-
тожены. Водовод разбит. Подвоза тех-
нической воды, к сожалению, нет: МЧС 
не рискует отправлять сюда людей. 
Электричество благодаря энергети-
кам Петровского района не пропадает. 
Есть также электрик Леонтьич, ему сей-
час 79 лет, и все последние годы в лю-
бое время, под обстрелами, совершен-
но бескорыстно он налаживает порывы 
и повреждения на линии. Транспорт хо-
дит три–пять раз в день — маршрутка 
№ 99 соединяет нас по «дороге жизни» 
с Донецком. Три месяца назад водителя 
ранило: осколок, разбив лобовое стекло, 
попал в лицо. Он остался жив. А подле-
чившись, снова вышел на рейс.

Пока обстановка с обстрелами по-
сёлка, говорит Константин, продолжа-
ет оставаться напряжённой.

— После взятия Марьинки положе-
ние несколько изменилось, — продол-
жает рассказ глава Александровки. — 
Если раньше нас крыли больше 122-мм 
и 155-мм снарядами, то теперь кассетны-
ми зарядами и дронами. По строениям, 
скоплениям людей, машинам. О насту-
плении относительной тишины, вероят-

но, можно будет говорить после взятия 
Курахово, находящегося от нас в 20 км.

�� В ИЗОЛЯЦИИ

Главная доминанта в посёлке — четы-
рёхэтажная школа. Она хорошо про-
сматривалась со стороны ВСУ из той же 
Марьинки, её расстреливали прямой на-
водкой. В подвале школы долгое время 
прятались гражданские — до 60 чело-
век. После очередных попаданий и об-
рушения перекрытий надёжных убе-
жищ в Александровке не осталось.

Педагогический коллектив работает 
сейчас в соседней Петровке (добирают-

ся на маршрутке или автомобиле) в шко-
ле № 114, где вместе с ней в одних стенах 
ютится ещё и школа № 106.

— Численность учеников у нас 169, 
из них 62 ребёнка остаются в Алексан-
дровке, — рассказывает мне директор 
школы Елена Бурыкина. — Есть маль-
чик из Марьинки. Обучение ведём дис-
танционно. Последний очный учебный 
день, когда мы видели наших детей, был 
18 февраля 2022 года.

Одна из таких учениц, что учится 
онлайн, — 15-летняя София Калини-
ченко, остаётся в Александровке. Дом 
её семьи повреждён, окна забиты фа-
нерой. В комнатах 11 кошек (в том чис-
ле брошенные найдёныши). В зале сияет 
огоньками новогодняя сосна. На столе — 
компьютер, единственное окно в боль-
шой мир. По словам Софии, мама купила 
за 20 тыс. рублей антенну, чтобы был ин-
тернет и у неё и её семилетнего братика 
Кирилла имелась возможность учить-
ся. Иначе бы «совсем как в подземелье 
жили», говорит она.

— Всё равно социопатами растут, — 
вздыхает мама Юлия. — Дома сидят, 
не выходя.

— Есть друзья, подруги? — спраши-
ваю Софию.

— Есть одна  — одноклассница. 
Но мы не общаемся, не видимся, — от-
вечает девочка, не сдерживая слёз. — 
Как тут выйдешь?

Во время разговора снаружи слышны 
непрерывные звуки залпов — от «Градов» 
до артиллерии. Младший Кирилл всё 
время молчит, уткнувшись в подушку.

— А в город, в центр, в театры Донец-
ка, которые сейчас открываются, не хо-
чется выбраться?

— Нет, — качает головой София. — Ни-
куда.

— А чего хочется? Какая мечта?
— Тишина. И хоть какое-то общение.

�� РОДНЫЕ СТЕНЫ

Сосед семьи Калиниченко — 75-летний 
Виктор Иванович. Он из Марьинки, жи-
вёт в хате, которую ему выделил один 
из переехавших в Донецк александров-
цев, чтобы присматривал.

Дом топится углём, но внутри всё рав-
но холодно: Виктор Иванович — в двух 
кофтах и шапке. Лампы светят едва-ед-
ва: напряжения хватает на самое малое 
(или запасайся генератором). На кухон-
ном столе расстелена газета «Земля моя, 
кормилица». Тут же — украинские моне-
ты, которые никуда уже не денешь.

— Два месяца просидели с бабушкой 
в погребе, — рассказывает он. — А по-
том, в апреле 2022-го, пришли солдаты 
с красными повязками и сказали: «Оста-
ваться здесь нельзя». И вывезли нас в Пе-
тровский район Донецка. Всё, что смог 
захватить с собой, — вот эти калоши, де-
душка показывает на обувь. — Свитер, 
штаны, куртку. Паспорт. И документы 
на дом, которого больше нет.

По профессии мой собеседник — шах-
тёр. 25 лет стажа на шахте «Трудовская».

— Сел на автобус в Марьинке, полча-
са — и ты на рабочем месте, — объясня-
ет Виктор Иванович несложную гео-
графию, которая, учитывая нынешние 
реалии, выглядит неправдоподобной: 
уж больно далеко всё это время нахо-
дилась Марьинка от Донецка.

— Были у себя с тех пор? — интересу-
юсь, имея в виду Марьинку.

— Не пускают туда солдаты, — отвеча-
ет дедушка. — Опасно. Мины, «лепестки», 
растяжки. И, говорят, ни одного целого 
дома нет. Но я бы даже на разваленные 
родные стены хотел посмотреть. Я ведь 
всю жизнь там прожил...

�� ПРОРОЧЕСТВА СТАРЦА

Александровка с её домами-призрака-
ми выглядит покинутой, неживой. Тем 
больше удивляешься, когда в центре на-
ходишь работающий магазин. Внутри — 
неунывающие продавщицы-женщины. 
И вполне сносный набор продуктов, ко-
торый не даст умереть с голоду ни мир-
ному человеку, ни военному.

Ещё больше удивляешься, когда 
встречаешь на другой улице... открытый 
храм. Как оазис среди пустыни. Церковь 
Святого Александра Невского — за по-
следние десять лет она не закрывалась 
ни разу. Настоятель отец Владимир жи-
вёт и служит здесь 23 года.

Прихожан, по словам священника, 
немного. Несколько человек из местных. 
И несколько семей из Донецка — приез-
жают, несмотря на опасность и трудную 
дорогу, по воскресеньям и в праздники.

— Иногда народу совсем нет: только 
я и пономарь — мальчик Вася. — расска-
зывает отец Владимир. — Военнослу-
жащие заходят. Раньше до 10–12 групп 
ежедневно, попросить благословения, 
молитв. Сейчас меньше — многие пере-
дислоцировались в Марьинку.

Беседуем мы в трапезной. Внутри 
зябко — печки нет, не спасает и тёплая 
куртка. Снаружи дождь, внутри тоже 
капает: вода по обустроенным желоб-
кам стекает в ёмкости. Причина — всё 
те же обстрелы. Во время одного повре-
дило осколками стены, крышу и окна 
трапезной, побило электрические ра-
диаторы, которые раньше обогревали 
помещение.

Храм Александра Невского, несмо-
тря на удалённость от центров, — из-
вестный в Донецком регионе. Здесь 
в 1975–1985 годах служил старец Зосима, 
духовный символ Донбасса, основатель 
Успенской Николо-Васильевской оби-
тели, которая сейчас находится на са-
мой линии соприкосновения — в селе 
Никольском под Угледаром.

— Отец Зосима был моим духовным 
наставником, — делится священник. — 
Школьником я ездил к нему в Николь-
ское. Он тогда, в 1980-е, рассказывал 
нам про грядущее военное столкнове-
ние Украины и России. Мы удивлялись, 
не верили. Он говорил: «Западная Укра-
ина восстанет». Предупреждал: «Отно-
ситесь к продуктам бережно, не выбра-
сывайте, делайте запасы». Призывал 
«строго держаться Русской Православ-
ной Церкви» несмотря ни на что. И верил, 
что в будущем единство России и Укра-
ины непременно настанет.

Новости

Дурные маневры
Зачем НАТО репетирует войну с Россией

Екатерина Хамова

В Европе стартуют крупнейшие 
за последние десятилетия учения 

Steadfast Defender 2024 («Стойкий за
щитник2024»). В манёврах, рассчи
танных на четыре месяца, будут за
действованы 90 тыс. военнослужащих 
из 31 страны НАТО, а также из Швеции. 
При этом в альянсе ясно дают понять: 
учения направлены на отработку дей
ствий по противоборству России. По
сле неудач на украинском направле
нии в странах НАТО повышают ставки 
и переходят к тактике запугивания со
юзников прямым столкновением с РФ. 
О том, что стоит за самыми масштабны
ми с 1988 года учениями и как на них ре
агируют в Москве, — в материале «Из
вестий».

�� НАТО НАЧИНАЕТ САМЫЕ 
МАСШТАБНЫЕ УЧЕНИЯ 
С 1988 ГОДА

Самые крупные со времён холод-
ной войны учения НАТО начина-
ются уже на этой неделе. Манёвры 
Steadfast Defender 2024 («Стойкий за-
щитник-2024») — так называется курс 
боевой подготовки для западных во-
енных — продлятся до мая 2024 года. 
В учениях планируют задействовать 
около 90 тыс. солдат из 31 страны НАТО, 
а также из Швеции.

О планах военного альянса на про-
шлой неделе рассказал верховный 
главнокомандующий объединённы-
ми вооружёнными силами НАТО в Ев-
ропе Кристофер Каволи. По его словам, 
Steadfast Defender 2024 станут «чёткой 
демонстрацией единения, силы и ре-
шимости защищать друг друга в допол-
нение к приверженности одинаковым 
идеалам и желанию следовать букве 
международного права».

Суть учений — отрепетировать пере-
мещение американских сил в сторону 
стран, граничащих с РФ, на случай если 
«разгорится конфликт с близким про-
тивником». При этом напрямую наша 
страна не упоминается, тем не менее 

основной стратегический документ 
НАТО определяет прямую угрозу 
из Москвы как главную для всех стран 
альянса.

В России запланированные учения 
уже назвали продолжением провока-
ционных действий со стороны НАТО. 
В МИД РФ заметили: несмотря на за-
верения стран альянса в том, что они 
не ищут конфронтации с Москвой, 
на деле происходит «демонстрация 
силы буквально у нашего порога».

«Если ранее в легендах подобных ма-
нёвров альянса речь шла о некоем во-
ображаемом противнике на Востоке, 
то теперь натовцы не скрывают: они от-
рабатывают действия по отражению 
нападения именно со стороны Рос-
сии», — заявили в ведомстве.

Кроме того, учения подобного мас-
штаба, считает замминистра ино-
странных дел России Александр Груш-
ко, знаменуют собой окончательное 
и бесповоротное возвращение НАТО 
к схемам обеспечения холодной вой-
ны, когда процесс военного планиро-
вания, ресурсы и инфраструктура зата-
чиваются на конфронтацию с Россией. 
Такие мероприятия существенно уве-
личивают риск военных инцидентов 
и ведут к ещё большей дестабилиза-
ции в регионе.

В учениях, которые в том числе 
пройдут на территории Польши и стран 
Балтии, примет участие более 50 кора-
блей, порядка 80 истребителей, вер-
толётов и беспилотников и не менее 
1,1 тыс. боевых машин (включая 133 тан-
ка и 533 боевые машины пехоты). При 
этом ещё в сентябре 2023 года руково-
дитель военного комитета НАТО адми-
рал Роб Бауэр анонсировал куда мень-
ший масштаб тренировок — речь шла 
о планах задействовать только 40 тыс. 
военных.

— Задача сейчас — восстановить кол-
лективные действия вооружённых сил 
стран НАТО и восстанавливать сами 
вооружённые силы альянса, которые 
в 1990-е и 2000-е были чрезвычайно со-
кращены, — считает военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

В последний раз учения с подобным 
размахом НАТО проводило в 1988 году — 
тогда в них участвовали 125 тыс. воен-
ных. В XXI веке последние масштабные 
учения, которые можно сопоставить 
с нынешними, прошли в 2018 году, в них 
приняли участие около 50 тыс. солдат.

�� ДЛЯ ЧЕГО ЗАПАД ГОТОВИТСЯ 
К СТОЛКНОВЕНИЮ  
С РОССИЕЙ

Одновременно с этим из Европы и США 
всё чаще звучит риторика о потенци-
альном прямом столкновении на поле 
боя с Россией.

— Ситуация, при которой происходит 
создание врага, приводит к возрожде-
нию самой идеи необходимости НАТО 
как противовеса. К тому же это неиз-
бежно ведёт к увеличению ассигнова-
ний на оборонную промышленность, — 
говорит научный сотрудник ИМЭМО 
РАН Виктор Мизин.

Причём эксперты видят особый 
интерес в поддержании этой ритори-
ки именно со стороны США. В конце 
2023 года противостояние с РФ проро-
чил президент США Джо Байден. Аме-
риканский лидер утверждал: после 
победы на Украине Россия якобы дви-
нется дальше и атакует одну из стран 
НАТО. В этом случае американским 
военным, по словам нынешнего хозя-
ина Белого дома, придётся столкнуть-
ся с российской армией.

Накануне старта Steadfast Defender 
2024 в странах Запада стали ещё актив-
нее заявлять о потенциальном военном 
конфликте с Россией, маскируя таким 
образом информационный поток о не-
удачах украинской армии. Так, коман-
дующий армией Нидерландов гене-
рал-лейтенант Мартин Вейнен в конце 
декабря заявил, что войскам необходи-
мо больше резервистов и добровольцев.

В новом году издание Bild продолжи-
ло тему, сообщив о некоем плане, якобы 
разработанном в Германии на случай 
войны НАТО с РФ в 2025 году. О вероят-
ности войны на прошлой неделе рас-
суждал и глава минобороны Германии 

Отец Владимир — настоятель храма в одной  
из самых горячих точек в ДНР

Герой посёлка 79летний Леонтьич —  
все два года налаживал свет под обстрелами

Средняя школа Александровки

« СНАРЯДЫ ЛОЖИЛИСЬ В ТОРГОВЫХ РЯДАХ И РАСПО-
ЛОЖЕННЫХ РЯДОМ ДВОРАХ. ТРИ БУКВАЛЬНО ПО-
ПАЛИ В ТОЛПУ, ПОЭТОМУ ЧИСЛО ЖЕРТВ НЕ МОГЛИ 

ОПЕРАТИВНО УСТАНОВИТЬ

София и Кирилл Калиниченко живут на самой линии фронта
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«Дым, дым вокруг»
Теракт ВСУ на рынке в Донецке унёс больше двух десятков жизней
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Смерть «человека давосского»

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД РФ

Ровно два десятилетия назад аме-
риканский политолог Сэмюэл Хан-

тингтон опубликовал знаковое эссе, 
в котором заявил о появлении «чело-
века давосского». Речь шла об осо-
бом типе миллиардеров, составля-
ющих, как известно, основную массу 
участников одноимённого форума, 
которые превратились в независи-
мую от границ и паспортов правящую 
касту в мире победившей глобали-
зации. Присоединение к ней долж-
но было стать пределом мечтаний, 
некоей высшей точкой для всех, кто 
стремится к успеху в восторжество-
вавшей однополярной парадигме. 
Человечество, по мысли современни-
ков Хантингтона, должно было сми-

риться с доминированием закрыто-
го клуба, направляющего развитие 
стран и континентов, манипулирую-
щего политическими элитами и на-
строениями масс, определяющего, 
наконец, образ будущего.

Но самоуверенность адеп-
тов радикального глобалистско-
го мышления дала прямо проти-
воположный результат. Тусклый, 
лишённый прежнего блеска и вита-
ющего в воздухе оптимизма анту-
раж Всемирного экономического 
форума, завершившегося на про-
шлой неделе в Давосе, наглядно де-
монстрирует: за 20 лет, прошедших 
с момента появления статьи аме-
риканского мыслителя, несостояв-
шийся высший класс глобальной 
политики и экономики значитель-
но растерял былую самоуверен-
ность.

По звучавшим в кулуарах фору-
ма комментариям и рассуждени-
ям было заметно, с какой тревогой 
завсегдатаи съезда миллиардеров 
и их политических партнёров вос-
принимают меняющуюся на гла-
зах реальность, где нет больше 
простых рецептов решения мас-
штабных проблем по Фридману 
и Хайеку, а гегемония евроатлан-
тистов окончательно стала оксю-
мороном.

Неудивительно, что, выступая 
на Давосском форуме, советник 

президента США по национальной 
безопасности Джейк Салливан был 
вынужден прямо признать отмира-
ние старого миропорядка, но при 
этом так и не смог сформулиро-
вать, что же придёт ему на смену. 
Не только украинский кризис, до-
ведённый до тупика вашингтон-
скими кураторами киевского ре-
жима, но и события на Ближнем 
Востоке, наглядно свидетельству-
ют: американо-европейский исте-
блишмент окончательно утратил 
контроль над международными 
процессами.

Политики за минувшие годы во-
ображаемого «конца истории» ув-
леклись обслуживанием интере-
сов корпораций и лоббистских 
групп, которые, в свою очередь, 
пользовались временным бесси-
лием мирового большинства, стре-
мясь превратить международные 
отношения в источник сверхпри-
былей для своих руководителей 
и их наследников. Из романтич-
ной мечты первых либералов-иде-
алистов идея глобализма превра-
тилась в средство обогащения 
финансово-промышленных объ-
единений и их протеже в органах 
власти.

Уверенность в собственной без-
наказанности порождала стрем-
ление, невзирая на риски и объ-
ективные факторы, наращивать 

доминирование Запада любой це-
ной: через агрессивные кампа-
нии в отношении беззащитных 
стран бывшего третьего мира, 
шантаж сомневающихся союзни-
ков, организацию «цветных ре-
волюций», санкционные удары 
и прочие инструменты принуж-
дения несогласных. В результа-
те обитатели Давоса изолировали 
сами себя. Из саммита власти-
телей дум их форум превратил-
ся в площадку для бесплодной но-
стальгии по ушедшим навсегда 
временам и ради попыток взбод-
рить друг друга перед лицом неми-
нуемого краха строившейся ими 
системы.

Украинский конфликт оказал-
ся точкой невозврата, свидетель-
ством окончательного фиаско 
мертворождённой модели, в ос-
нове которой лежал пресловутый 
«вашингтонский консенсус». Идео-
логам «золотого миллиарда», ко-
торые оторвались от реальности 
и погрузились в информационный 
пузырь, теперь приходится рас-
плачиваться и пожинать плоды 
прежней самонадеянности, реф-
лексируя в резервациях элитных 
курортов. «Человек давосский», го-
мункулус эпохи американоцен-
тризма, оказался фантомом, рас-
творившимся в воздухе.

Помянем.

 

В одном «фальконе»
Что стало причиной крушения самолёта из РФ в Афганистане и кому удалось выжить

Максим Талавринов

В субботу, 20 января, в Афганиста-
не пропал с радаров бизнес-джет 

Falcon 10. Самолёт выполнял чартер-
ный санитарный рейс из Таиланда в Мо-
скву. На его борту находились шесть 
россиян: два пилота, два врача и два 
пассажира. По информации Росавиа-
ции, при крушении четыре человека 
остались живы, судьба двоих уточня-
ется.

Утром 21 января афганские СМИ 
со ссылкой на местные власти сооб-
щили, что борт разбился в провинции 
Бадахшан. «По данным полиции, само-
лёт упал в высокие горы в районе Топ-
хана Зебакского района», написал пор-
тал Ariana News. 

На маршруте самолёта были за-
планированы две посадки для доза-
правки — в Индии (Гая) и Узбекиста-
не (Ташкент). По словам источника 
«Известий» в авиационных службах, 
при перелёте из Гаи в Ташкент эки-
паж Falcon 10 доложил авиадиспет-
черам о малом остатке топлива 
из-за встречного ветра и решении 
следовать на запасной аэродром Ду-
шанбе. Затем пилоты доложили об от-
казе правого двигателя и объявили 
«Тревогу», а через минуту — об отказе 
и второго двигателя. Спустя 15 минут 

метка самолёта пропала, когда он на-
ходился в 57 км от Куляба и в 160 км — 
от Душанбе. 

Самолёт перевозил из Таиланда 
в Москву тяжело заболевшую росси-
янку Анну Евсюкову, её сопровождал 
супруг Анатолий. Семейная пара вме-
сте с сыном прилетела на отдых в Таи-
ланд 15 декабря. Сразу после прилёта 

Анне стало плохо, её госпитализиро-
вали в больницу в Паттайе. Местные 
врачи поставили ей диагноз септиче-
ский шок. 

Предположительно состояние жен-
щины могла вызвать аллергическая 
реакция на медицинский препарат, 
который она часто принимала. У па-
циентки стали отказывать почки, пе-
чень, и в итоге отказали почти все ор-
ганы, кроме мозга и сердца. Врачам 
пришлось поместить её на аппарат ис-
кусственной вентиляции лёгких. Было 

решено транспортировать Анну в Мо-
скву для дальнейшего лечения в Бот-
кинской больнице. 

19 января из Москвы в Таиланд 
за пациенткой отправился бизнес-
джет Falcon 10. По данным Росавиации, 
владельцем и эксплуатантом самолё-
та выступает ООО «Атлетик групп». 
Компания, согласно сайту Росавиа-

ции, не имела сертификатов, позво-
лявших ей выполнять коммерческие 
полёты, в том числе заказные санитар-
ные рейсы. 

Самолётом управляли пилоты Дми-
трий Беляков и Аркадий Грачёв. Пер-
вому был 41 год, второму — 42. Ещё два 
человека (Игорь Сывороткин и Павел 
Попов), по предварительной информа-
ции, — врачи, сопровождавшие пару. 
Сын Анны и Анатолия отправился 
в Москву своим ходом, так как на бор-
ту Falcon 10 не было ещё одного места. 

У обоих лётчиков были только сви-
детельства частных пилотов, то есть 
они не могли выполнять коммерче-
ские рейсы. У Дмитрия Белякова об-
щий налёт составляет 2,4 тыс. часов, 
а у Аркадия Грачёва всего 870 часов. 
На Falcon 10 у пилотов был минималь-
ный опыт полётов. На этот тип само-
лёта оба отучились только в прошлом 
году.  

Разрешение на полёт Falcon 10 вы-
давалось как некоммерческому. Рейс 
был заявлен пустым, без пассажи-
ров и багажа, только с двумя пилота-
ми. Предварительно: авиаперевозка 
семейной пары и врачей была неза-
конной.

Ближе к вечеру 21 января мест-
ная наземная поисково-спасательная 
служба нашла бизнес-джет, об этом со-
общила Росавиация со ссылкой на рос-
сийское посольство в Афганистане. 

По предварительной информации, 
четыре человека живы, судьба ещё 
двоих находившихся на борту, уточ-
няется. По факту крушения самолё-
та Следственный комитет России воз-
будил уголовное дело по ч. 3 ст. 263 УК 
(«Нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воздушно-
го транспорта, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух или более че-
ловек»).

Новости

«Мы не хотим сохранять военную поддержку Украины»
A Видите ли вы растущую 

усталость в странах Евро-
союза от конфликта на Украине?

Да, это видно. В Словакии прежде 
всего. Премьер-министр Роберт Фицо 
говорил о необходимости мирных пе-
реговоров ещё в самом начале кон-
фликта. И это лишь вопрос времени, 
когда данного мнения будут придер-
живаться и другие страны Евросою-
за. Уже сегодня мы видим, как мно-
гие политики в сильнейших странах 
ЕС и США говорят о патовой ситуа-
ции на поле боя, и поэтому следует 
переходить к переговорам с Россией.

Вы хотите сказать, что в ЕС стала по-
являться заинтересованность в пере-
говорах с Россией?

Она существует, но политики нахо-
дятся в тяжёлой ситуации. С начала 
конфликта они только и делали, что 
критиковали Россию, называя её «за-
хватчиком», «агрессором», и говори-
ли, что она «нарушает международное 
право». А теперь они не могут изме-
нить свою позицию — их могут жёст-
ко раскритиковать журналисты. Они 
боятся этого.

Что может стать предпосылкой к мир-
ным переговорам?

Чтобы они начались, необходимо, 
чтобы США сказали Владимиру Зелен-
скому и в целом украинским полити-
кам сесть с российскими политиками 
за один стол. Многие ожидают итогов 
президентских выборов в США.

То есть если победу одержит Дональд 
Трамп, могут начаться мирные перего-
воры по Украине?

В целом да.

Стоит ли ожидать снижения военной 
помощи Киеву в ближайшее время?

Мне тяжело отвечать за другие 
страны. Но, что касается Словакии 

и нашей партии Smer, ещё до выбо-
ров, прошедших в сентябре прошло-
го года, мы заявляли, что не хотим 
сохранять военную поддержку Укра-
ины. Мандат, который мы получили 
от избирателей, предполагает сокра-
щение военной помощи Киеву. Мы вы-
полнили предвыборное обещание. 
При этом мы говорим, что продол-
жим оказывать гуманитарную под-
держку Украины.

Наблюдаете ли вы усиление в ЕС по-
нимания, что украинский конфликт 
не имеет военного решения?

Я его вижу, но об этом не особо рас-
сказывают.

Роберт Фицо недавно заявил, что стра-
тегия Запада по Украине не работает. 
Есть ли у вас ощущение, что другие ев-
ропейские лидеры придерживаются 
такой же точки зрения?

Уже сегодня мы видим сдвиг в ряде 
европейских стран. Прежде всего 
в Венгрии и Словакии. Премьер-ми-
нистры Виктор Орбан и Роберт Фицо — 
пронациональные политики. Многие 
политики в ЕС и США на словах при-
держиваются пронациональной по-
зиции, но их избиратели считают, что 
на деле это не так. Посмотрим, на-

сколько их слова будут коррелиро-
вать с реальными решениями после 
выборов в Европарламент и в США.

Премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан не раз встречался с россий-
ским президентом Владимиром Пу-
тиным. Последняя встреча, в частно-
сти, состоялась в октябре прошлого 
года в Пекине. Возможна ли подобная 
встреча Фицо с Путиным?

Роберт Фицо открыто выражает 
своё мнение касательно вооружён-
ного конфликта на Украине. С самого 
начала он заявлял, что это конфликт 
между США и Россией, который про-
исходит на территории Украины, 
и он начался не 24 февраля 2022 года, 
а в 2014-м после майдана.

Демократ и ческ и избра н н ы й 
президент Виктор Янукович вы-
нужден был покинуть Украину, по-
скольку в противном случае его 
просто убили бы. Но многие поли-
тики и 90% журналистов не хотят 
этого слышать. Они нас очень силь-
но критикуют за это, называя про-
российскими политиками. Поэтому 
в ближайшие недели и месяцы встре-
ча Фицо и Путина невозможна. Наша 
оппозиция тут же стала бы заявлять, 
что, мол, словацкий премьер отпра-
вился к Путину, чтобы ему сказали, 
что делать.

Но потенциально Словакия заинте-
ресована в такой встрече чуть позже?

Да.

А готовы ли вы пригласить в Словакию 
российских депутатов либо направить 
делегацию парламента в Госдуму?

Сейчас такая встреча невозмож-
на из-за санкций ЕС. А словацкие 
парламентарии не могут приехать 
в Россию по той же причине, почему 
не встречаются Фицо и Путин. Я был 
председателем парламентской груп-

пы по поддержке отношений с РФ, 
но предыдущее правительство за-
морозило её работу. Новый парла-
мент пока не принимал решения на-
счёт создания новых парламентских 
групп. В будущем планируется про-
голосовать за создание новой груп-
пы по поддержке отношений с Росси-
ей, но точной даты пока нет.

В прошлом году ЕС принял 12-й пакет 
санкций, уже появляется информация 
о подготовке 13-го и даже 14-го пакета. 
Поддержит ли Словакия новые санк-
ции и насколько сильно они ударили 
по экономике страны?

Конечно, санкции ЕС против Рос-
сии вредят экономике не только Сло-
вакии, но и всего Евросоюза. Теперь 
мы покупаем газ и нефть по очень 
высокой цене. Роберт Фицо и дру-
гие политики из Smer всегда говори-
ли, что санкции ничего не приносят. 
Я не вижу, чтобы Россия меняла своё 
поведение под давлением санкций. 
Фицо заявлял, что, если будут новые 
рестрикции, он хочет знать, что это 
принесёт странам ЕС, но за это его 
вновь осудили.

Какие санкции Словакия не поддер-
жит в новом пакете?

Например, мы не поддержим санк-
ции против ядерного топлива из РФ. 
Нам оно нужно, чтобы обеспечивать 
работу АЭС «Моховце» и «Богунице».

Планирует ли Словакия наращивать 
импорт энергоресурсов из России?

Мы всегда покупали нефть и газ 
из России. Однако раньше цены на них 
были ниже, чем сейчас. Проблема 
в том, что у нас нет выхода к морю. 
Возможно, вы слышали, что украинцы 
хотят полностью разрушить нефте-
провод «Дружба», чтобы к нам и в дру-
гие европейские страны не попадала 
нефть из России.

МНЕНИЕ

« РАЗРЕШЕНИЕ НА ПОЛЁТ FALCON 10 ВЫДАВАЛОСЬ 
КАК НЕКОММЕРЧЕСКОМУ. РЕЙС БЫЛ ЗАЯВЛЕН  
ПУСТЫМ, БЕЗ ПАССАЖИРОВ И БАГАЖА — ТОЛЬКО 

С ДВУМЯ ПИЛОТАМИ. ПРЕДВАРИТЕЛЬНО: АВИАПЕРЕВОЗКА  
СЕМЕЙНОЙ ПАРЫ И ВРАЧЕЙ БЫЛА НЕЗА КОННОЙ
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«Дым, дым вокруг»
Теракт ВСУ на рынке в Донецке унёс больше двух десятков жизней

Борис Писториус — по его мнению, бун-
десвер должен стать «пригодным для 
противостояния». Писториус отметил, 
что этим предупреждением надеется 
встряхнуть немецкое общество.

Пока ещё не член НАТО Швеция 
также призывает граждан готовить-
ся воевать с Россией. Главнокоманду-
ющий вооружёнными силами страны 
Микаэль Бюден сказал, что ситуация 
стала очень серьёзной, и велел пере-
ходить от слов к действиям. Впрочем, 
какого-то плана, в отличие от журна-
листов Bild, он приводить не стал.

— В НАТО, как и у нас, самоубийц нет, 
и никто не планирует начинать войну 
против ядерной державы. Никто не со-
бирается прямо нападать на Россию, 
хотя давление будет оказываться все-
ми средствами, будет обострение про-
тивостояния в риторике, — уверен Вик-
тор Мизин.

Среди прочих причин воинственных 
заявлений эксперт видит в том числе 
провалившееся контрнаступление ВСУ 
в 2023 году.

— На Украине сейчас почти нет дви-
жения по линии соприкосновения, и, 
конечно, Западу это не нравится. Раз-
даётся всё больше голосов о мирном 
урегулировании конфликта. Тем не ме-

нее реальных планов пока ни у кого нет, 
а за их отсутствием возникают разго-
воры о том, как дальше будет выстраи-
ваться архитектура безопасности Ев-
ропы, учитывая военный потенциал 
России, — продолжил эксперт.

Более того, не зная, как продолжить 
конфликт, некоторые силы в США гото-
вы приступить к его заморозке, счита-
ет эксперт Института стран СНГ Алек-
сандр Дудчак. По словам эксперта, для 
поддержания работы американского 
ВПК они даже могли бы позволить Укра-
ине потерять часть территории.

— На Западе прекрасно понима-
ют, что Россия не будет начинать кон-
фликт. Они об этом знают и считают, 
что у них есть время, чтобы построить 
планы на будущее. Они не исключают 
и вероятности ведения войны на терри-
тории Европы, но в первую очередь это 
пропаганда в интересах ВПК, — говорит 
Александр Дудчак.

Пропаганда войны идёт именно 
на западную публику, отмечают экс-
перты. Причём на ослабление воин-
ственной риторики в ближайшее время 
рассчитывать не стоит. Хотя ситуация 
может измениться со сменой власти 
в Вашингтоне осенью 2024 года, счита-
ет Виктор Мизин.

Он подчеркнул, что эта война ве-
дётся не на поле боя, а против мирных 
граждан:

— У вооружённых формирований 
Украины задача — запугать мирных 
граждан, заставить их паниковать, по-
пробовать вызвать у них недовольство 
по отношению к власти.

По его словам, этот страх сковывает 
и саму жизнь, нанося ущерб экономи-
ке, так как люди начинают бояться вы-
йти на улицу, пойти на работу. В част-
ности, рынок — это один из важнейших 
объектов экономики.

— Если террористы, как правило, пре-
следуют политические цели, то здесь 
террор осуществляется в военных и во-
енно-политических целях, — добавил 
эксперт.

Удары по городам Донбасса украин-
ские боевики наносят ежедневно. Регу-
лярно происходят массированные об-
стрелы с большим числом жертв среди 
мирного населения. Так, 7 ноября число 
погибших в Донецке превысило 20 че-

ловек. В этот день по Ворошиловскому, 
Куйбышевскому и Киевскому районам 
было выпущено более 20 ракет.

ВФУ часто применяют тактику двой-
ного удара: когда на место обстрела 
прибывают спасатели и оперативные 
службы, локацию опять накрывают ар-
тиллерией. Например, 20 января под та-
кой повторный обстрел попала бригада 
скорой помощи в Горловке. В результате 
фельдшер бригады получила ранения.

19 января боевики обстреляли Гор-
ловку 15 ракетами. 20 января стало из-
вестно, что ВФУ выпустили ещё пять 
ракет по центру Горловки из реактив-
ных систем залпового огня, а также 
12 кассетных снарядов калибра 155 мм. 
В результате удара была поврежде-
на гостиница «Родина», где двое мир-
ных жителей получили ранения. Так-
же на площади Победы пострадал один 
молодой человек. Кроме того, ударом 
были задеты детский сад «Теремок», 
стоматология и ряд домов на Пушкин-
ской улице.
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Н а фондовый рынок продолжают 
влиять высокое значение ключе-

вой ставки и привлекательные доход-
ности по вкладам, сообщили анали-
тики «Цифра брокер». В то же время 
ожидания отчётностей и дивиден-
дов за прошлый год могут подстёги-
вать спрос на отдельные акции, отме-
тила CEO европейского брокера Mind 
Money Юлия Хандошко.

Во вторник, 23 января, состоится 
внеочередное собрание акционеров 

(ВОСА) «Детского мира», участники 
которого примут решение о ликви-
дации акционерного общества, рас-
сказала эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Анна Кокоре-
ва. Ценные бумаги могут отрицатель-
но отреагировать на это решение.

В среду розничная торговая ком-
пания X5 Group раскроет операцион-
ные результаты за четыре квартала 
и 12 месяцев 2023 года, что может по-
влиять на стоимость её акций, рас-

сказали аналитики «Цифра брокер». 
Помимо того, 24 января состоится го-
довое общее собрание акционеров 
(ГОСА) Ozon Holdings, на котором бу-
дет избран новый совет директоров 
компании.

24  января сеть магазинов Fix 
Price поделится операционными 
результатами за четыре кварта-
ла и 12 месяцев 2023 года, сообщила 
портфельный управляющий по рос-
сийским акциям General Invest Та-
тьяна Симонова. 25 января станет 
последним днём для покупки акций 
компании с целью получения диви-
дендов в размере 9,84 рубля за бумагу.

Помимо того, в пятницу магазин 
одежды Henderson впервые поделит-
ся годовыми операционными резуль-
татами в статусе публичной компа-
нии, отметили в General Invest.

Также на этой неделе ожидают-
ся решения по денежно-кредитной 
политике от Банка Японии и Евро-
пейского центрального банка (ЕЦБ), 
добавил экономист Константин Це-
разов. В обоих случаях предполага-
ется сохранение ключевой ставки 
на тех же уровнях, однако коммента-
рии представителей регуляторов мо-
гут оказать влияние на финансовые 
рынки, включая цены на нефть и дру-
гое сырьё.

Российский регулятор может вы-
пустить обзор о развитии банковско-
го сектора РФ в декабре — это событие 
способно повлиять на стоимость цен-
ных бумаг кредитных организаций, 
добавили в аналитическом управле-
нии ФГ «Финам».

На этой неделе в России начи-
нается налоговый период, что ока-
жет поддержку российской валюте, 
благодаря чему она может торго-
ваться вблизи уровня 87–88 за дол-
лар, считает Юлия Хандошко из Mind 
Money.

В то же время в период 16–18 ян-
варя Банк России ежедневно про-
давал валюту на 16,5–16,7 млрд ру-
блей по поручению Минфина, однако 
в итоге эти операции не оказали се-
рьёзной поддержки нацвалюте, отме-
тил Константин Церазов. Этот фактор 
может сыграть в пользу ослабления 
рубля — его курс к доллару рискует 
перейти за 90, к евро — за 98, к юаню — 
уйти выше 12,4.

Индекс Мосбиржи, вероятно, бу-
дет торговаться ниже 3200 пунктов, 
поскольку этот уровень будет непро-
сто преодолеть без поддержки каких-
либо положительных драйверов, за-
ключили в General Invest.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ 

Что такое хоррор-шоу
Качество игрушек определят ГОСТ и экспертиза психологов

Евгения Перцева

В России начнут проводить психоло-
го-педагогическую экспертизу игру-

шек: ГОСТ, который позволит это делать, 
подготовило Роскачество. Организация 
определила критерии для детских то-
варов, которые могут причинить вред 
здоровью и развитию детей. Среди них — 
продукция, содержащая нецензурную 
брань, а также вызывающая страх и ужас. 
В Госдуме отметили: в законе уже пред-
усмотрено, что производители должны 
проводить такую экспертизу, но пока 
в РФ нет стандарта о том, как именно 
это делать.

В документе, с которым ознакоми-
лись «Известия», авторы раскрывают 
критерии классификации игр, игру-
шек и игровых сооружений. Таким об-
разом продукцию можно будет опреде-
лять как безопасную для психики детей, 

а также маркировать её по возрасту в за-
висимости от типа товара.

Прежде всего Роскачество выде-
лило признаки игрушек, способных 
причинить вред здоровью и развитию 
малышей, всего их 13. Среди них про-
дукция, которая побуждает детей к со-
вершению действий, представляющих 
угрозу их жизни или здоровью, а так-
же та, которая может вызвать жела-
ние употребить наркотические веще-
ства. Плюс игрушки, оправдывающие 
допустимость насилия либо содержа-
щие изображения сексуального наси-
лия, а также изготовленные иностран-
ным агентом.

В продажу не должны попадать 
игрушки, изображающие жестокость, 
насилие, которые вызывают страх 
и ужас, представляют половые отно-
шения между мужчиной и женщиной, 
а также содержат бранные слова. Далее 

автор стандарта определил признаки 
безопасной для детей продукции в за-
висимости от возраста ребёнка. В этой 
части ГОСТа есть четыре ориентира: 
игрушки, которые направлены на де-
тей до шести лет, достигших этого воз-
раста, а также 12 и 16 лет.

В целом игрушки для всех возрас-
тов не должны побуждать к антиобще-
ственным действиям, побуждать ин-
терес к сексу, а также вызывать ужас 
и панику и должны придерживаться 
концепции торжества добра над злом.

A — Вероятность приобрести 
такую машину в крупных 

городах меньше, чем на периферии, так 
как у местных сервисов нет достаточ-
ной квалификации и диагностическо-
го оборудования, — пояснил он.

В С а марс кой ,  Че л яби нс кой 
и Ростовской областях, а также 
в Башкирии доля машин с фальси-
фицированным пробегом ненамно-
го меньше — 23%. Далее следуют Мо-
сковская, Свердловская области с 21%, 
а затем — Татарстан, Санкт-Петербург 
и Москва с 17%.

Всего же по России доля подержан-
ных автомобилей с фальсифицирован-
ными данными одометра составляет 
35%, подсчитали в РОАД.

— Практически у каждого третьего 
б/у автомобиля скручены показате-
ли одометра, — заявил президент ассо-
циации Алексей Подщеколдин. — Это 
влияет на цену. Например, у Renault 
Logan в одном из объявлений был ука-
зан пробег 48,5 тыс. км, а реальный — 
329 тыс. Разница в цене могла соста-
вить 300 тыс. рублей.

Алексей Подщеколдин также при-
вёл пример с более дорогостоящим 
автомобилем — Audi A8. Изначально 
у машины был указан пробег 47 тыс. 
км, цена составляла 6,5 млн рублей. 
Но реально транспортное средство 
проехало 319 тыс. км, из-за чего оно 
может стоить 4,2 млн — на 2,3 млн де-
шевле.

Общую сумму ущерба для по-
купателей б/у автомобилей за весь 
2023 год представители РОАД оценили 
в 612 млрд рублей. Чаще всего пробег 
скручивают на машинах марок Ford, 
Land Rover, Infiniti и Mitsubishi.

Но, по мнению управляющего ди-
ректора компании Frank Auto Ирины 
Франк, доля машин с фальсифици-
рованными данными одометра мо-
жет быть больше, нежели подсчита-
ли в РОАД. По её словам, когда в конце 
2021 года отменили обязательное про-
хождение техобслуживания на серти-
фицированных станциях, документы 
начали оформлять «все подряд и ста-
вить какой угодно пробег».

— Оформлялись такие бумаги 
на каждом шагу, поскольку без них 
нельзя было получить ОСАГО, — рас-
сказала Ирина Франк «Известиям». — 
Поэтому доля автомобилей с непра-
вильным пробегом сейчас может быть 
реально больше трети.

Эксперт заявила, что из Европы 
в последние годы практически все ав-
томобили привозят с пробегом боль-
ше 200 тыс. км.

— Перекупщики и недобросовест-
ные дилеры скручивают цифры перед 
пересечением границы, — добавила 
Ирина Франк.

При этом, по подсчётам площадки 
«Авто.ру», на этом ресурсе доля авто-
мобилей со скрученным пробегом мо-
жет составлять 7–9%.

— Подержанные машины со скручен-
ным пробегом чаще встречаются в объ-
явлениях частных продавцов, — расска-
зали «Известиям» в компании. — При 
покупке автомобиля у дилеров веро-
ятность столкнуться со скорректиро-
ванным пробегом уменьшается до 2%.

По данным аналитического агент-
ства «Автостат», за 2023 год было про-

дано 5,7 млн подержанных легковых 
автомобилей. Самой популярной мо-
делью среди россиян стал Ford Focus.

�� СТАЛО МЕНЬШЕ

Автомобилей со скрученным пробе-
гом стало меньше, чем восемь–десять 
лет назад, считает член общественно-
го совета при ГУ МВД России по Мо-
скве Пётр Шкуматов. По его мнению, 
это произошло благодаря развитию 
онлайн-сервисов по проверке транс-
портных средств.

— Раньше доля автомобилей 
со скрученным пробегом могла дохо-
дить до 100%, — сказал он «Извести-

ям». — Можно было вспомнить объ-
явления, где на десятилетней машине 
указывался пробег 10 тыс. км. Те, кто 
по-честному заявлял пробег, просто 
не могли нормально продать машину. 
Поэтому даже честные владельцы шли 
на изменение данных одометра.

Он отметил: чем больше людей нач-
нёт пользоваться отчётами по исто-
рии автомобиля, тем меньше машин 
со скрученным пробегом будет появ-
ляться на рынке.

С Петром Шкуматовым согла-
сен и автомобильный эксперт, майор 
ГИБДД в отставке Виктор Кондрашин.

— Таких машин становится мень-
ше. Но полностью справиться с про-

блемой корректировки показате-
лей одометра без реальной угрозы 
наказания невозможно, — полагает 
он. — Любой человек хочет сэконо-
мить. Люди смотрят на красивый ав-
томобиль 2010-х годов, видят неболь-
шую цену — 400–500 тыс. рублей, а тут 
ещё и пробег 40–50 тыс. км. Но на деле 
этого быть не может. Однако спрос 
есть, а значит, будут и те, кто умыш-
ленно скручивает пробег и продаёт 
хлам втридорога.

Эксперт отметил, что в среднем 
в России автомобиль проезжает око-
ло 20 тыс. км в год. За десять лет экс-
плуатации этот показатель увеличи-
вается до 180–200 тыс. км.

�� ЧЕМ ОПАСНЫ 
ТАКИЕ АВТОМОБИЛИ

Приобретая автомобиль со скручен-
ным пробегом, человек не знает насто-
ящего состояния транспортного сред-
ства, обратил внимание Ян Хайцеэр.

— Человек покупает машину с услов-
ным пробегом 100 тыс. км и рассчиты-
вает, что она до первого капитального 
ремонта пройдёт, к примеру, 100–
150 тыс. км, однако её ресурс уже выра-
ботан, — отметил он. — В этом основная 
опасность — автомобиль не проживёт 
столько, на сколько рассчитывает по-
купатель. В результате человек по-
падает в денежный капкан: он доро-
го купил машину, и в неё потребуются 
вложения, которых он не предполагал.

Автомобиль может быть в таком 
плохом состоянии, что даже не успеет 
доехать до первого ТО, отметил Вик-
тор Кондрашин.

— Человек потратится на эвакуа-
тор, после чего автомобиль починят, 
проведут осмотр, — объяснил экс-
перт. — Но дело в том, что до починки 
поставить на учёт автомобиль, особен-
но с серьёзными поломками, просто 
не удастся. Десять дней пройдёт, и во-
дитель сверху получит штраф — 1,5–
2 тыс. рублей за отсутствие регистра-
ции.

Прямой ответственности за прода-
жу транспортного средства со скру-
ченным пробегом не существует, рас-
сказал «Известиям» вице-президент 
Ассоциации юристов по регистрации, 
ликвидации, банкротству и судеб-
ному представительству Владимир 
Кузнецов. Но сейчас такие недобро-
совестные продавцы привлекаются 
к административной ответственно-
сти — им вменяют в вину «причинение 
имущественного ущерба собственни-
ку или иному владельцу имущества пу-
тём обмана или злоупотребления до-
верием».

— Но этот состав административно-
го правонарушения является общим 
и требует серьёзной доказательной 
базы, — объяснил юрист. — При этом, 
если автомобиль со скрученным про-
бегом был реализован автодилером, 
к последнему могут быть применены 
более серьёзные меры.

Дилеру могут назначить штраф 
в размере до 500 тыс. рублей.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты сошлись во мнении: для регулиро-
вания рынка подержанных автомоби-
лей требуется введение в КоАП или УК 
специальной статьи за фальсифика-
цию данных одометра.

10 лет без права
A Например, в УК лишение 

права занимать опреде-
лённые должности или заниматься 
какой-то деятельностью устанавли-
вается на срок от одного года до пяти 
лет. По КоАП, который регулирует 
в том числе сами нарушения в финан-
совой деятельности, сроки ещё мень-
ше — от полугода до трёх лет, отметил 
Андрей Емелин.

В НСФР полагают, что запрет за-
нимать должность замруководите-
ля по ИБ на 10 лет несопоставим даже 
с наказаниями за более серьёзные на-
рушения, несоразмерен, несправедлив 
и объективно избыточен. Также мера 
может усугубить и без того сложную 
ситуацию с нехваткой профильных 
специалистов. Если же человек не мо-
жет долгое время работать по специ-
альности, он рискует утратить необхо-
димые навыки.

С учётом этого НСФР в своём отзы-
ве предлагает снизить с десяти до трёх 
лет срок, в течение которого запреща-
ется занимать должность заместите-
ля руководителя по ИБ.

Андрей Емелин напомнил, что не-
сколько лет назад аналогичные тре-
бования к дисквалификации пред-
лагалось ввести для специалистов 

по противодействию отмыванию де-
нег и финансированию терроризма 
(ПОД/ФТ). И тогда банки также гово-
рили о том, что работать в этой сфере 
станет попросту некому. В результа-
те от подобной идеи отказались, ре-
зюмировал он.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие российские банки о том, 
как там относятся к законопроекту, 
а также в Минцифры и Минюст.

Ответственность главы компании 
за юрлицо, которым он руководит, — 
обыденная практика правопорядка как 
для РФ, так и для развитых государств, 
отметил старший партнёр коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Валерий Зинченко. 
Санкции разнятся: от штрафа до дисква-
лификации (например, невозможность 
занимать руководящие должности или 
участвовать в совете директоров).

— Это действенная мера в силу спец-
ифики должности. Лицу, занимавшему 
руководящую позицию, после привле-
чения к ответственности маловеро-
ятно быстро найти сопоставимую за-
нятость и из-за испорченной деловой 
репутации, и по юридическим причи-
нам, — считает Валерий Зинченко.

Разрабатываемые Банком России 
законодательные инициативы в об-

ласти персональной ответственно-
сти топ-менеджеров укладываются 
в понимание природы и цели такого 
наказания, резюмировал юрист. Всё 
это направлено на повышение уров-
ня защищённости чувствительной ин-
формации в финансовой сфере и дела-
ется в том числе через ужесточение 
персональной ответственности ру-
ководства.

Количество утечек в России посте-
пенно растёт. В 2023 году их было более 
290, в результате злоумышленники по-
лучили доступ к 240 млн уникальных 
телефонных номеров и 123 млн e-mail-
адресов российских пользователей, 
писали ранее «Известия». По объёму 
слитых данных первыми стали бан-
ковская отрасль (47% утекших теле-
фонных номеров) и электронная ком-
мерция (38% утекших e-mail-адресов), 
говорится в исследовании DLBI.
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Был бы номер
Количество бронирований летних туров выросло в разы

Анастасия Платонова

Ч асть отелей Краснодарского края уже 
сейчас на лето распродана на 80%, 

весной свободные места могут остать-
ся только на август, сообщили «Извести-
ям» крупные туроператоры. Участники 
рынка говорят: объём ранних брониро-
ваний на пляжный сезон вырос этой зи-
мой в полтора–четыре раза по сравне-
нию с прошлым годом, а отельеры — что 
на лето осталась лишь половина номе-
ров в регионе. 

Пляжные туры в Краснодарский 
край на будущее лето начали скупать 
ещё зимой — и гораздо активнее, неже-
ли год назад, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе туроператора «Алеан».

— Пока номера в популярных оте-
лях Кубани на лето есть, но уже сей-
час загрузка ряда объектов высокая. 
Например, в Геленджике некоторые 
гостиницы в отдельные периоды за-
бронированы на 70–80%, — сообщили 
там. — В прошлом году максимум для се-
редины января был на уровне 50%.

По данным туроператора, на середи-
ну января туристы забронировали уже 
на 64% больше пляжных туров в Крас-
нодарский край, чем годом ранее. В ту-
ристическом сервисе «Слетать.ру» объ-
яснили и причину возросшего спроса 
на ранний заказ номеров.

— Люди стали меньше волноваться, 
поскольку обстановка стала стабиль-
нее. Уже сейчас активно строят планы 
на лето — ранние бронирования вырос-
ли в четыре раза, — рассказали там.

В «Алеане» подсчитали: спрос на лет-
ние туры в Анапу вырос вдвое, в Сочи — 
в полтора раза, в Геленджик — на 15%.

— В Крым туристы сделали уже в пол-
тора раза больше бронирований, чем 

в январе прошлого года, — отметил 
представитель туроператора.

В компании заметили, что обычно 
пик активности туристов по заказу от-
дыха на Черноморском побережье на-
ступает в марте-апреле, а январь — ме-
сяц затишья. Но в этом году всё иначе.

— Можно предположить, что уже 
к апрелю загрузка популярных пляж-
ных отелей на лето достигнет 90% в пи-
ковые даты. А в мае ряд объектов может 
быть доступен уже только на август, — 
сказали в «Алеане».

Турпоток может превысить про-
шлогодний на 12%, полагает вице-пре-
зидент Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) Сергей Ромашкин. По его 
словам, летом это приведёт к дефици-
ту мест в отелях Краснодарского края.

— Самые востребованные и при этом 
немногочисленные отели на Черно-
морском побережье — это четыре-пять 
звёзд «всё включено», большой террито-
рией, детской анимацией и бассейнами. 
Места в них на лето быстро закончат-
ся, поскольку сейчас спрос превышает 
прошлогодний на 30–40%, — отметил он.

Бронирования летнего отдыха идут 
в высоком темпе. К апрелю будет рас-
продано до 25% номерного фонда в Крас-
нодарском крае на лето, к маю — до 45%, 
добавил Сергей Ромашкин.

Но это не значит, что туристам 
в сезон не удастся найти размещение 
в Краснодарском крае. Просто доступ-
ные варианты могут оказаться хуже 
по качеству тех, что уже забронирова-
ны, и далеко от моря, пояснил эксперт.

— Отелей три звезды — среднего ка-
чества — хватит на всех, четыре-пять 
звёзд — нет. Особенно если мы говорим 
об объектах, востребованных у семей 
с детьми, — сказал Сергей Ромашкин.

О возможном дефиците мест «Изве-
стиям» сообщил и президент россий-
ского гостиничного оператора Cosmos 
Hotel Group Александр Биба.

— Отдых в высокий сезон в этом году 
раскупается очень активно. В наших го-
стиницах в Сочи на летние месяцы сей-
час забронировано почти вдвое больше 
номеров, — рассказал он.

По словам Бибы, туристы активно 
пользуются акциями раннего брониро-
вания, в рамках которых можно застол-
бить отдых на лето со скидкой до 20%. 
Сейчас в отелях сети на высокой сезон 
доступно около половины номеров.

— Прошлым летом спрос на отдых 
в Сочи вырос более чем на четверть — 
полагаем, что и в этом году ажиотаж со-
хранится. Поэтому на 2024–2025 годы 
у нас в планах открытие четырёх новых 
гостиниц в Сочи и Адлере, — отметил он.

Участники рынка отмечают: актив-
нее всего путешественники раскупают 
туры в отели с развитой инфраструкту-
рой, подходящие для семейного отдыха. 
Также россиян интересуют гостиницы 
с питанием «всё включено», санатории, 
апартаменты и небольшие бюджетные 
отели две-три звезды.

— Главный мотив туристов, которые 
заранее бронируют летний отдых, — 
сэкономить на поездке, по сути, инве-
стировать в отдых. Стоимость туров 
в Краснодарский край на лето уже сей-
час выросла на 5–20% в зависимости 
от объекта, — пояснили в «Алеане».

В АТОР также назвали ситуацию ин-
вестированием в будущий отдых.

— С одной стороны, туристы опасают-
ся дефицита мест на популярных курор-
тах, с другой — дальнейшего роста цен 
на туры. Сейчас по акциям раннего бро-
нирования путёвку можно приобрести 
примерно на 5% дороже, чем она стои-
ла в прошлом году, — такая сделка лю-
дей устраивает. Ближе к сезону анало-
гичный отель может стоить уже на 25% 
дороже, — отметил Сергей Ромашкин.

Кроме того, туроператоры сейчас 
предлагают довольно гибкие условия 
бронирования, сказал он.

— Турист может внести депозит в 30% 
от стоимости путёвки, а ближе к дате 
поездки доплатить сумму, которая уже 
зафиксирована. Если планы на отдых 
изменятся, вернуть депозит без потерь 
можно вплоть до трёх дней до поездки, — 
отметил вице-президент АТОР.

По его словам, такая система прием-
лема как для туристов, так и для опера-
торов — места в отелях на черноморских 
курортах они с лёгкостью продадут, 
даже если путешественник в послед-
ний момент откажется от поездки.

Общество

Несинхронный перевод
Сбер начал блокировать операции жертв мошенников

Анна Каледина

С бер начал блокировать операции — 
как онлайн, так и в банкоматах, ко-

торые по определению антифрод-мо-
ниторинга совершаются под влиянием 
мошенников. А для разблокировки банк 
тестирует новый алгоритм с описанием 
действий сотрудников, в задачу кото-
рых теперь входит убедить потенциаль-
ную жертву отказаться от совершения 
действий, выяснили «Известия». Обще-
ние с клиентами происходит в несколь-
ко этапов. Для самых несговорчивых оно 
может закончиться в отделении Сбера 
с привлечением сотрудника службы без-
опасности, родственников и даже пси-
холога. Таким образом банк готовится 
к вступлению в силу в июле этого года за-
кона, направленного на защиту граждан 
от кражи с их счетов денег с использова-
нием социальной инженерии. Об этом 
«Известиям» рассказали клиенты, ко-
торые уже испытали на себе действие 
теста. Также в распоряжении редакции 
оказалась презентация одного из под-
разделений Сбера с описанием упомяну-
того алгоритма по разблокировке.

�� ПОПАЛИ В ПИЛОТ

В последнее время клиенты Сбера нача-
ли сталкиваться с блокировками опе-
раций. Так, житель Москвы пенсионно-
го возраста, по-прежнему работающий 
на солидной должности, решил снять 
в банкомате крупную сумму. Операция 
была заблокирована, а сотрудники кре-
дитной организации привлекли его к бе-
седе, чтобы выявить, не совершает ли 
он её под влиянием мошенников. Убе-
дившись, что клиент отдаёт отчёт в сво-
их действиях, банк дал ему возможность 
снять деньги со счёта.

При этом ему рассказали, что сейчас 
тестируется новый формат защиты кли-
ентов от мошенников. Если выявляют-
ся «признаки воздействия», с человеком 
будет проведена многоэтапная работа 
с различными структурами банка, при-
чём на последнем этапе его могут по-
просить посетить подразделение, где 
помимо сотрудника службы безопас-
ности (СБ) к общению может быть при-
влечён психолог.

В указанном случае операцию кли-
ент совершал без влияния, а под со-
мнение его действия попали в связи 
с пенсионным возрастом (как извест-
но, пожилые люди наиболее уязвимы) 
и размером суммы. В других известных 
«Известиям» двух историях из регионов 
опасения имели под собой почву. Обе ка-
сались уже онлайн-переводов. Так, один 

из клиентов попал в классическую си-
туацию, когда мошенник представился 
сотрудником Сбера и порекомендовал 
перевести деньги на «безопасный счёт». 
Операция была заблокирована. В беседе 
с настоящим сотрудником Сбера чело-
век понял, что подвергся влиянию мо-
шенника и это позволило сохранить 
более 100 тыс. рублей. Ещё один клиент 
оплачивал услуги якобы юриста, кото-
рый обещал вернуть деньги, которые 
были похищены с его счёта ранее.

Как выяснили «Известия», измене-
ния связаны с тем, что в июле 2024-го 
вступает в силу закон, основная цель ко-
торого противодействовать хищению 

средств, в том числе с использованием 
приёмов и методов социальной инжене-
рии. Внедрение новых механизмов (воз-
врат средств, если они были переведе-
ны на счёт, находящийся в специальной 
базе ЦБ, приостановка операций и пр.), 
как полагает регулятор, должно моти-
вировать банки усиливать работу сво-
их антифрод-систем.

�� И ПСИХОЛОГ ПРИ НЁМ

Как следует из презентации одного 
из региональных подразделений Сбе-
ра, которая оказалась в распоряже-
нии «Известий», кредитная организа-
ция действительно тестирует новый 
алгоритм по разблокировке операций. 
Согласно документу, после того как 
фрод-мониторинг выявляет клиентов, 
которые, предположительно, находят-
ся под влиянием (телефонные звонки, 
рисковые события от группы противо-
действия мошенничеству), операция 
блокируется.

Далее возможны два пути.
Первый — группа противодействия 

мошенничеству (ГПМ) связывается 

с клиентом и поясняет, что операция 
заблокирована в связи с подозрением 
на мошенничество, и убеждает отка-
заться от её совершения. В случае если 
человек соглашается, блокировка сни-
мается.

Второй путь может состоять из двух 
этапов:

— если ГПМ не удаётся убедить кли-
ента, то он направляется в подразделе-
ние для разблокировки. Но при попытке 
совершить операцию сотруднику Сбе-
ра выводятся сообщение о возможном 
факте социальной инженерии и адрес 
подразделения, куда нужно направить 
человека для проведения операции. Па-
раллельно информируется служба без-
опасности;

— в специально выделенном подраз-
делении сотрудник СБ рассказыва-
ет клиенту о возможном воздействии 
на него мошенников и последствиях, 
к которым это может привести. Причём 
к общению могут быть привлечены род-
ственники, знакомые и психологи.

21  я н варя Сбер не ответи л 
на оперативный запрос «Известий». 
А в пресс-службе ЦБ сообщили: бан-
ки постоянно совершенствуют свои 
антифрод-системы и бизнес-процес-
сы, в том числе в рамках очного взаи-
модействия с клиентами, которые по-
тенциально находятся под влиянием 
злоумышленников.

— Эту работу банки проводят с учё-
том того, что мошенники, использу-
ющие приёмы и методы социальной 
инженерии, оперативно меняют свои 
схемы и сценарии хищения денег. Банк 
России уже обращал внимание, что всё 
чаще злоумышленники создают адрес-
ные схемы воздействия, практически 
не оставляя человеку шанса не по-
пасть под влияние, — отметили в Цен-
тробанке.

Также в пресс-службе ЦБ «Изве-
стиям» заявили: регулятор постоянно 
проводит мониторинг и анализ рабо-
ты банков по противодействию хище-
нию денежных средств. Но делать вы-
воды о результатах совершенствования 
банками алгоритмов и способов взаи-
модействия с клиентами, которые мо-
гут находиться под влиянием мошен-
ников, преждевременно.

« СОТРУДНИК 
РАССКАЗЫВАЕТ 
КЛИЕНТУ О ВОЗ-

МОЖНОМ ВОЗДЕЙСТВИИ 
НА НЕГО МОШЕННИКОВ И 
ПОСЛЕДСТВИЯХ, К КОТО-
РЫМ ЭТО МОЖЕТ ПРИВЕ-
СТИ. ПРИЧЁМ К ОБЩЕНИЮ 
МОГУТ БЫТЬ ПРИВЛЕЧЕНЫ 
РОДСТВЕННИКИ, ЗНАКО-
МЫЕ И ПСИХОЛОГИ
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Наталья Башлыкова

М инстрой просят включить очист-
ку балконов в перечень комму-

нальных услуг. С такой инициативой 
в ведомство обратились депутаты 

Госдумы. По их словам, это повы-
сит безопасность придомовых 

территорий в случае падения 
с балконов снега и льда. 

В пример они приводят 
инцидент в Санкт-

Петербурге, ког-
да после схо-

да наледи погиб человек, а виновным 
стал владелец квартиры, в отношении 
которого возбудили уголовное дело. 
Подобные случаи с гибелью людей 
от снега и льда происходят ежегодно.

�� ОПАСНАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

Очистку балконов от снега и наледи 
предлагают поручить коммунальным 
службам. Письмо с таким предложе-
нием на имя главы Минстроя Ирека 
Файзуллина направила первый зам-
пред комитета Госдумы по просвеще-
нию Яна Лантратова.

«Ежегодно в зимний период одним 
из значимых факторов риска для жи-
телей российских городов является 
образование льда на крышах высот-
ных домов и на иных объектах, нахо-
дящихся над землёй. Так, 18 декабря 

2023  г од а 
в городе 

Санкт-Петербурге в результате схо-
да льда с козырька балкона погиб 
31-летний мужчина. Владелец квар-
тиры с балконом был заключён под 
стражу, в отношении него возбуж-
дено уголовное дело о причинении 
смерти по неосторожности», — сооб-
щает министру депутат.

По её словам, такие случаи не еди-
ничны. Как отмечает Яна Лантрато-
ва, сегодня в задачи представителей 
организаций ЖКХ не входит очистка 
отдельных балконов. Однако жители 
многоквартирных домов, в особен-
ности люди пожилого возраста либо 
лица с ограниченными возможностя-
ми здоровья, не имеют возможности 
самостоятельно проводить работы 
по уборке снега и сосулек с козырь-
ков.

«В результате наледь с балко-
нов не убирается, и возникает до-
полнительная угроза жизни и здо-
ровью наших сограждан. С учётом 
вышеизложенного представляет-
ся важным закрепить обязанность 
исполнителя коммунальных услуг 
систематически проводить работы 
по очистке балконов жилых домов 
от льда и снега», — говорится в об-
ращении.

Депутат считает, что этот вид ра-
бот может быть включён в поста-
новление правительства «О мини-

мальном перечне 
услуг и работ, не-
обходимых для 
о б е с п е ч е н и я 
на д лежа щего 
содержания об-
щего имущества 

в многоквар-
т и р н о м 

доме, и порядке их оказания и вы-
полнения».

— Многие россияне даже не знают, 
что обязаны сами сбивать со своих 
балконов сосульки, и поэтому не де-
лают этого. Но даже если и знают, 
то не у каждого получится это сде-
лать. Иногда они разрастаются до та-
ких размеров или висят в таком месте, 
что не получится справиться само-
стоятельно, — пояснила «Известиям» 
Яна Лантратова.

По её словам, также надо учиты-
вать тот факт, что владельцев квар-
тиры может просто не быть дома 
всю зиму. Поэтому очисткой балкона 
от наледи должны заниматься пред-
ставители коммунальных служб и не-
сти за это ответственность, убежде-
на парламентарий.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой оценить пер-
спективы поддержки инициативы.

�� НУЖНО МОДЕРНИЗИРОВАТЬ

Добросовестные управляющие ком-
пании и ТСЖ сегодня доброволь-

но убирают снег с балконов, ведь 
у граждан нет такого оборудо-

вания для уборки, а есть объ-
екты, доступ к которым 

затруднён, отметил 
председатель Жилищ-

ного союза, член ко-
митета Торгово-

промышленной 

палаты по ЖКХ Константин Крохин. 
Он счёл предложение депутатов ло-
гичным.

По его словам, поэтому перечень 
услуг и работ необходимо модернизи-
ровать, прописав в нём, что владелец 
балкона будет нести ответственность 
за падение наледи, если он не предо-
ставил коммунальным службам до-
ступ в квартиру с балконом.

Глава комиссии ГД по обеспече-
нию жилищных прав граждан Гали-
на Хованская, напротив, считает, что 
уборка снега и наледи с балкона не-
тяжёлое занятие.

— Семья должна состоять пол-
ностью из инвалидов, чтобы они 
не смогли её выполнять. Поэтому та-
кое предложение избыточно, — отме-
тила она.

При этом Галина Хованская при-
знаёт наличие фактов о происше-
ствиях, когда в результате падения 
наледи страдали граждане. Но в дан-
ном случае, по её мнению, речь идёт 
о крышах домов, а не о балконах.

Сегодня не все россияне знают 
о такой обязанности, как уборка бал-
конов в зимнее время, допустил гла-
ва «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов.

— В представлении простого потре-
бителя коммунальные услуги — это 
комплексные мероприятия, кото-
рые призваны обеспечить комфорт-
ные и безопасные условия для про-
живания. Выделение из них такого 
важного компонента, который мо-
жет нанести урон жизни и здоровью, 
неправильно и недопустимо, — счи-
тает эксперт.

По его словам, поэтому вполне 
логично, если эти функции переда-
дут коммунальщикам. В случае воз-
никновения вреда здоровью, жизни 
или имуществу процесс поиска от-
ветственного лица будет гораздо бо-
лее простым и понятным. Кроме того, 
таких случаев может стать меньше, 
поскольку коммунальщики будут 
бояться ответственности и начнут 
активнее вести уборку, считает экс-
перт.

Впрочем, по словам исполни-
тельного директора Гильдии управ-
ляющих компаний в ЖКХ Веры Мо-
сквитиной, даже если это и будет 
поручено коммунальным службам, 
они это выполнить не смогут, так как 
не имеют доступа в квартиры граж-
дан, чтобы вести такую уборку.

Сугробный 
мир
Коммунальщикам хотят поручить 
очистку балконов

« МНОГИЕ НЕ ЗНА-
ЮТ, ЧТО ОБЯЗА-
НЫ САМИ СБИ-

ВАТЬ СО СВОИХ БАЛКОНОВ 
СОСУЛЬКИ. НО ЕСЛИ И ЗНА-
ЮТ, ТО НЕ У КАЖДОГО ПО-
ЛУЧИТСЯ ЭТО СДЕЛАТЬ. 
ИНОГДА ОНИ РАЗРАСТА-
ЮТСЯ ДО ТАКИХ РАЗМЕРОВ, 
ЧТО НЕ ПОЛУЧИТСЯ СПРА-
ВИТЬСЯ САМОСТОЯТЕЛЬНО

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Наука

Андрей Коршунов

П ервые космонавты будут ра-
ботать на новой российской 

орбитальной станции (РОС) уже 
в 2028 году. Об этом «Известиям» 
рассказал заместитель генераль-
ного конструктора РКК «Энергия» 
и главный конструктор РОС Влади-
мир Кожевников. К этому времени 
на орбите уже состыкуют три ба-
зовых модуля — научно-энергети-
ческий, узловой и шлюзовой. Такая 
конфигурация позволит эксплуа-
тировать станцию в пилотируемом 
режиме. Вместе с тем главный кон-
структор сообщил, какие техноло-
гии будут отработаны на РОС для по-
лётов людей на Луну и Марс и смогут 
ли космические туристы выходить 
за пределы станции.

Владимир Евгеньевич, заканчивает-
ся создание эскизного проекта РОС. 
Скажите, когда начнут строить стан-
цию?

Действительно, мы завершили раз-
работку. Объём итогового документа 
составил более полутора тысяч томов. 
Такого масштабного проекта в рос-
сийской космонавтике за последние 
30 лет не делали. По объёму его мож-
но сравнить с программой «Энергия-
Буран», но это была советская история.

Эскизный проект прошёл экспер-
тизу в головных научных организациях 
«Роскосмоса» и представлен в госкор-
порацию на утверждение. Рассчиты-
ваем, что в начале февраля он будет 
принят.

А что дальше?
Дальше будут заключены государ-

ственные контракты, и начнётся про-
цесс по созданию станции, наземной 
инфраструктуры, изготовление необ-
ходимых ракет-носителей, подготовка 
космонавтов и так далее.

Основные вехи — это конец 
2027 года, когда будет выведен на ор-
биту первый научно-энергетический 
модуль, и 2032-й — когда закончится 

создание станции в базовой конфигу-
рации (шесть главных модулей). В пер-
вой половине 2028-го планируется вы-
вести на орбиту узловой и шлюзовой 
модули. Они будут состыкованы с на-
учно-энергетическим модулем, что по-
зволит прилететь на станцию первым 
космонавтам.

РОС — системный проект, кото-
рый тянет за собой другие программы 
и подпрограммы. В целом в создании 
станции будут задействованы не ме-
нее 100 оте чественных предприя тий 
и порядка 200 тыс. специалистов.

Почему станцию называют вечной?
В основу концепции РОС заложен 

модульный принцип. Такая схема по-
зволяет бесконечно наращивать стан-
цию как конструктор, дополняя её но-
выми модулями. Причём любые из них, 
в том числе базовые, по мере выра-
ботки ресурса можно будет заменить 
новыми. Для перестыковки модулей 
РОС оснастят специальным роботи-
зированным комплексом.

Глубокая роботизация внешнего 
контура — одна из ключевых особен-
ностей станции. Кроме большого ма-
нипулятора РОС будет оснащена си-
стемой малых манипуляторов. Они 
предназначены для выполнения раз-
личных операций за бортом станции 
и будут надёжными помощни-
ками при осуществлении 
космонавтами внеко-
рабельной деятель-
ности. Отмечу, что 

на МКС российских робототехнических 
средств нет, не было их и на станции 
«Мир». Была большая разработка под 
корабль «Буран», но до конца она по из-
вестным причинам доведена не была.

Какие ещё ноу-хау нас ожидают?
Начиная с выбранной полярной 

орбиты, которая обеспечивает види-
мость всего земного шара, и заканчи-
вая идеологией совместной работы 
со спутниковыми группировками.

Например, рассматривается ва-
риант создания на станции стапеля 
для обслуживания космических ап-
паратов. Это нужно, чтобы произво-
дить их заправку и ремонт на орби-
те. Конечно, этого требует изменение 
философии создания спутниковых 
группировок. Для печати комплекту-
ющих на станции предусматривает-
ся 3D-принтер. Ряд запчастей будет 
прибывать с Земли. Благодаря тако-
му подходу РОС может в разы уве-
личить срок службы спутниковых 
группировок, кратно повышая их эф-
фективность.

Вместе с тем станция сможет брать 
на себя исполнение задач тех аппара-
тов, которые по тем или иным причи-
нам вышли из строя. На их замену ино-
гда может уйти значительное время, 
но РОС даст возможность орбиталь-
ным группировкам продолжать вы-
полнять свои функции, пока недоста-
ющее звено не будет восстановлено.

В целом РОС сможет взять на себя 
роль центра управления группиров-
ками спутников. И ещё раз подчеркну: 
РОС не является конкурентом авто-
матических аппаратов, РОС даёт воз-
можность развития и отработки тех-
нологий.

Хватит ли вычислительных мощно-
стей для этих целей?

Да, планируется иметь высокие 
вычислительные мощно-

сти, так называемый 
с у п е р к о м п ь ю -

тер. В его зада-
чи в том числе 

будет входить получение сырых дан-
ных со спутников, обработка этих дан-
ных на борту и передача на Землю. Та-
кой симбиоз повысит эффективность 
орбитальных группировок как за счёт 
экономии энергии на связь, так и бла-
годаря увеличению объёма полезной 
информации. Также суперкомпьютер 
РОС сможет предоставлять свои из-
быточные вычислительные ресурсы 
бортовым ЭВМ спутников.

Отмечу, что для реализации этих 
идей необходимо ускоренно раз-
вивать технологии лазерной свя-
зи и квантовой передачи данных — 
как между объектами в космосе, так 
и на линии орбита — Земля.

Какие функции РОС может выпол-
нять самостоятельно?

Станция будет обладать высо-
кой энергетикой. Солнечные бата-

реи большой площади предоставят 
ей 54 кВт мощности. Для сравнения: 
на российском сегменте МКС сейчас 
используют всего 6 кВт (это как три 
включенных электрочайника). Напря-
жение сети на РОС планируется 120 В, 
тогда как сейчас на российском сег-
менте МКС космонавты используют 
28 В. Благодаря своим ресурсам стан-
ция будет обладать значительно более 
широкими возможностями по сравне-
нию с любыми малыми космическими 
объектами.

В частности, РОС сможет поддер-
живать работу оборудования, которое 
производит дистанционное зондиро-
вание Земли сразу во всех частотных 
диапазонах. Например, оборудование 
станции позволит одновременно по-
лучать картинку в видимом, инфра-
красном и рентгеновском диапазо-
нах. Такие детальные данные могут 

дать мощный толчок наземным отрас-
лям, которые используют эти данные. 
Например, развитию сельского хозяй-
ства, освоению Севморпути.

Почему важно, чтобы РОС и спутни-
ки работали вместе?

РОС предлагает возможность соз-
дания новой схемы управления спут-
никами. Станция будет взаимодей-
ствовать с ними в рамках единой 
интеллектуальной системы. Причём 
чем больше аппаратов будет включе-
но в этот контур, тем лучше. Такая схе-
ма предоставляет спутникам гораз-
до больше возможностей. Надеемся, 
новый подход станет по-настоящему 
прорывным и позволит отечественной 
космонавтике перейти на новый тех-
нологический уровень.

Как станция станет ступенькой для 
освоения дальнего космоса?

Использовать РОС как перевалоч-
ную базу для полётов не планируется. 
Расчёты показывают: пока дешевле 
отправлять аппараты напрямую. Од-
нако станция может выступить поли-
гоном для проверки оборудования 
и отработки технологий для дальних 
космических полётов. Это связано 
с тем, что траектория её полёта прохо-
дит через радиационные пояса вблизи 
Северного и Южного полюсов Земли.

Там обстановка напоминает усло-
вия дальнего космоса. Поэтому 
на станции будут отрабатываться тех-
нологии и оборудование для полётов, 
например на Луну или Марс.

Как будет осуществляться коммер-
ческое использование станции? 
Что она даст для экономики России 
и мира?

Станция предоставляет принци-
пиально новые возможности для 
проведения научных экспериментов 
и создания высокотехнологических 
продуктов в космосе. Например, вы-
ращивание сверхчистых кристаллов, 
3D-печать в невесомости или созда-
ние новых медицинских препаратов.

Андрей Коршунов

В ближайшем будущем Арктиче-
ский регион будут изучать с помо-

щью группировок автоматических и ро-
ботизированных систем — налёдных 
станций, плавучих буёв и подводных 
планеров. Такие системы увеличат 
эффективность исследований и да-
дут возможность получать целостную 
картину о состоянии региона. Они по-
зволят избежать неоправданного ри-
ска, которому подвергаются исследо-
ватели-полярники. Вместе с тем уходит 
в прошлое традиция героических ледо-
вых дрейфующих станций. Что придёт 
ей на смену — в материале «Известий».

Изучение Арктики переходит 
на принципиально новый качествен-
ный уровень — с применением авто-
матизированных систем. Об этом 
«Известиям» рассказал руководитель 
группы полярной океанологии лабо-
ратории гидрологических процессов, 
ведущий научный сотрудник Институ-
та океанологии им. П.П. Ширшова РАН, 
почётный полярник России Сергей Пи-
сарев. Встреча с ним состоялась 18 ян-
варя перед мероприятием «Кафе По-
литехнического музея» — очередного 
события в цикле лекций, посвящённых 
изучению Мирового океана.

По словам учёного, описанное выше 
явление — это мировой тренд. Поэто-
му нашей стране, чтобы сохранить ли-
дерские позиции в исследовании по-
лярного региона, необходимо ускорить 
разработку современного передового 
научного оборудования для этих целей.

— Россия стратегически заинтере-
сована в изучении Арктики. Например, 

мы развиваем Севморпуть. Он прохо-
дит через мелкие моря вдоль нашего 
северного побережья. Однако основ-
ные льды формируются в Централь-
ной Арктике — глубоководном районе 
Северного Ледовитого океана вокруг 
полюса. И этот могучий регион одним 
дыханием может отправить в любое 
из этих морей огромные массы льда. 
В итоге за считаные дни судоходство 
будет полностью перекрыто, — объяс-
нил свою позицию полярник.

По мнению Сергея Писарева, сей-
час наблюдается небольшое отстава-

ние нашей страны от мировых лидеров 
в сфере создания арктических науч-
ных приборов. Однако это может стать 
преимуществом, поскольку позволит 
избежать ошибок, допущенных пер-
вопроходцами, и быстро наверстать 
упущенное.

В качестве одной из перспектив-
ных российских разработок, кото-
рые помогут в исследовании Аркти-
ки, учёный привёл в пример подводные 
планеры. Это беспилотные и бездвига-
тельные системы. Они планируют, ис-
пользуя силу течений.

— Такие аппараты оснащены элек-
трическими аккумуляторами и элек-

троникой, благодаря которым про-
исходят перемещение груза внутри 
корпуса и изменение угла накло-
на крыльев, расположенных снару-
жи. Эти манипуляции помогают пла-
нерам самостоятельно погружаться 
на большую глубину, собирать данные, 
всплывать и передавать добытую ин-
формацию на спутники. Причём там, 
где ледовая обстановка не позволя-
ет подняться, планеры могут исполь-
зовать ретрансляторы, расположен-
ные на поверхности, — описал принцип 
действия разработки учёный.

По его словам, подобные аппараты 
уже используют в мире как в научных 
целях, так и в сферах двойного назна-
чения. В России тоже имеются подво-
дные планеры собственной разработ-
ки, но пока в виде демонстрационных 
экземпляров.

Нашей стране предстоит разра-
ботать целый класс разнообразного 
оборудования — от простых датчиков 
до сложных автоматических комплек-
сов — и насытить ими полярный регион, 
считает учёный. Это позволит много-
сторонне исследовать северные аква-
тории и территории, не подвергая опас-
ности людей.

Также необходимо выводить в кос-
мос аппараты связи и дистанционно-
го зондирования Земли. Совместно ор-
битальные и наземные группировки 
позволят создать целостную карти-
ну Арктики.

Вместе с тем Сергей Писарев отме-
тил: в настоящее время уходит в про-
шлое героическая эпоха исследования 
Арктики с помощью дрейфующих ле-
довых станций. Первая из них в на-
шей стране была запущена под руко-
водством Ивана Папанина в 1937 году.

Причина в том, что из-за глобально-
го потепления стало мало ледяных по-
лей, которые можно использовать для 
размещения на них длительных экспе-
диций — то есть в течение одного-двух 
лет. Причём, если обнаруживаются хо-
рошие ледовые поля, они быстро лома-
ются. В результате большую часть вре-
мени участники подобных экспедиций 
вынуждены заниматься не научной ра-
ботой, а спасением и выживанием.

Как рассказал учёный, последняя 
длительная дрейфующая станция в на-
шей стране была запущена в октябре 
2012 года, но через семь месяцев экспе-
дицию досрочно прекратили из-за раз-
рушения льдины. Сейчас специалисты 
возлагают большие надежды на новую 
российскую ледостойкую самодви-
жущуюся платформу «Северный по-
люс» — это специальное судно, кото-
рое вмораживается в лёд и дрейфует 
вместе с ним.

По сути, оно было построено, чтобы 
заменить собой льдины. Первая экс-
педиция на «Северном полюсе» нача-
лась в сентябре 2022 года и продолжа-
ется до сих пор.

В заключение Сергей Писарев при-
вёл несколько примеров, которые ха-
рактеризуют сложность работы 
на прежних ледовых станциях.

Так, по его словам, дрейфующие по-
лярники никогда, даже во сне, не рас-
стаются с ножами. Это необходимо, 
чтобы иметь возможность быстро вы-
браться из палатки, разрезав полотно, 
если вдруг на брезентовый домик на-
пал медведь. Или если под палаткой 
образовалась трещина. Также нож мо-
жет помочь выбраться из разлома, по-
скольку с его помощью можно заце-
питься за лёд.

Кроме того, чтобы не провалиться 
в трещину, полярники ходят по льди-
не с длинной палкой. Во-первых, ею 
можно проверить сомнительное ме-
сто на расстоянии. Во-вторых, на ней 
можно повиснуть, как на перекладине, 
установив поперёк разлома.

Особую опасность на льдине пред-
ставляют окурки, сообщил Сергей Пи-
сарев. И вообще любой тёмный мусор — 
куски изоленты, болты, гайки и тому 
подобное. Они лучше прогреваются, 
чем окружающая поверхность, и про-
таивают лёд вокруг себя, что создаёт 
уязвимость для льдины. Поэтому чи-
стота на платформе — это залог её жи-
вучести. «Проснулся утром — убери 
свою льдину, иначе она расколется», — 
перефразировал учёный слова Ма-
ленького принца из одноимённой по-
вести Антуана де Сент-Экзюпери.

— В Арктической зоне расположе-
но много объектов инфраструктуры — 
городов, портов, посёлков по добы-
че полезных ископаемых и так далее. 
Их полноценное снабжение без ис-

пользования морских путей невоз-
можно. Поэтому исследование изме-
нений, которые происходят в Арктике 
и её экосистемах, имеет большое зна-
чение. Также важно беречь экологию 
этого региона,  — прокомментиро-
вал «Известиям» директор филиала 
«ДВМП» (транспортная группа FESCO) 
во Владивостоке Николай Чвертко.

Например, прямо сейчас дизель-
электроход «Василий Головнин» до-
ставляет оборудование и специа-
листов на антарктические станции. 
Обратным рейсом будет вывезен на-
копившийся у полярников бытовой 
и технический мусор, рассказал он.

— Арктический регион — приори-
тетный для России с точки зрения 
экономики и национальной безопас-
ности. Есть и другие причины, по ко-
торым учёные продолжают активно 
изучать Арктику. Мы с большим ин-
тересом следим за их работой. При 
этом любая высокоширотная экспе-
диция, тем более длительная, — это 
сложнейшее мероприятие, в том числе 
по техническому обеспечению. И нам, 
музею, этот аспект особенно интере-
сен, — объяснил свою позицию гене-
ральный директор Политехническо-
го музея Дмитрий Кожанов.

Он подчеркнул: в дальнейшем 
встречи с учёными в формате «Кафе 
Политехнического музея» будут про-
должены. Следующая состоится уже 
25 января. Героем встречи будет заве-
дующий лабораторией ледового режи-
ма и долгосрочных ледовых прогнозов 
Арктического и антарктического на-
учно-исследовательского института 
Александр Юлин.

«На станции отработают технологии 
для полётов на Луну или Марс»
Главный конструктор проекта РОС Владимир Кожевников — о новых подходах при проектировании  
орбитального комплекса и его главных задачах
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Подлёд нормальный
Подводные роботы-планеры будут изучать Арктику
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«Наш фильм — 
это страшная 
сказка о славе»
Актриса Кейли Спейни — о своём понимании Элвиса, 
Венецианском кинофестивале и музыке Принса 
на съёмках картины о Пресли

Культура

Сергей Уваров 

Дуэт Рауфа и Фаика Мирзаевых — 
24-летних близнецов из Ижевска — 
делает ставку на небыстрые, ме-
ланхоличные песни, поп и рэп, 
электронику и акустику, западное 
и восточное. Таким был прошлогод-
ний сингл «Perfume», таков и новый 
трек «Так много слов».

В нём под фортепианное со-
провождение Рауф поёт куплеты 
на русском, активно задействуя 
фальцет, а Фаик берёт на себя ан-
глоязычные припевы, где уже всту-
пает бит и звучание становится бо-
лее плотным и басовитым.

Есть даже небольшой сегмент 
с читкой, причём тоже на англий-
ском. И, поскольку произношение 
у молодых артистов отнюдь не окс-
фордское, ощущение доморощен-
ности в эти моменты может смутить. 
Но клип, в котором Рауф танцует 
на фоне городских видов Ижевска 
(многоэтажки, полуразрушенное 
здание завода «Ижмаш», подземный 
переход), заставляет предположить, 
что дуэт вовсе не стесняется своей 
провинциальности. Напротив, соз-
даёт из этого особый вайб.

Со
цс

ет
и

RAUF & FAIK –  
«ТАК МНОГО СЛОВ»

Нора Джонс анонсировала но-
вый альбом «Visions» (он появится 
8 марта) и выпустила первый сингл 
из него. Учитывая, что предыдущий 
лонгплей с оригинальным матери-
алом авторства дочери Рави Шан-
кара появился четыре года назад, 
будущий релиз можно смело на-
звать долгожданным. Правда, ин-
формации о нём слишком мало, 
чтобы делать какие-то выводы 
о стилистике и общем характере 
пластинки. Известно только, что 
нас ждёт 12 треков, а большинство 
идей артистке пришло «в середине 
ночи или непосредственно перед 
сном». Потому и название такое — 
«Видения». Как тут не вспомнить 
«Midnights» Тейлор Свифт!

Вероятно, некоторую сновид-
ческую сюрреалистичность при-
зван подчеркнуть и клип «Running», 
в котором Нора Джонс бежит 
на фоне проекции с ретроизо-
бражением американской пусты-
ни. И там же мелькают два ребён-
ка — то ли намёк на детей Норы 
(у неё их как раз двое), то ли её вос-
поминания о собственном дет-
стве. Что же касается музыкаль-
ной составляющей, композиция 
поначалу кажется странноватой, 
чуть неуклюжей, однако, послу-
шав её пару–тройку раз, начина-
ешь наслаждаться тонким балан-
сированием между современным 
и старомодным саундом, между 
запоминающейся поп-мелодией 
и едва ощущаемым блюз-фолк-
роковым привкусом.

Со
цс

ет
и

NORAH JONES — «RUNNING»

Ещё дольше затянулась пауза 
у фолк-группы Mumford & Sons. 
Но вот коллектив снова в игре, 
да с каким козырем в колоде! Со-
автором свежего сингла назван 
Фаррелл Уильямс — как видим, ра-
бота в качестве креативного дирек-
тора мужской линии Louis Vuitton 
не мешает ему заниматься музыкой. 
В 2023-м он неожиданно выступил 
вместе с Mumford & Sons на фести-
вале Something in the Water, и после 
этого музыканты решили порабо-
тать вместе в студии. Результат — 
трек с мощным хитовым потенци-
алом и эмоциональным драйвовым 
саундом, в котором, однако, нет ни-
каких новомодных битов и компью-
терных эффектов из арсенала того 
же Фаррелла. Напротив, здесь жи-
вой ритм, отбиваемый руками, хам-
монд-орган и госпел-хор (его как 
раз нашёл Уильямс — коллектив на-
зывается Native Vocalist и состоит 
из представителей индейских пле-
мён США и Канады).
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MUMFORD & SONS, PHARRELL 
WILLIAMS — «GOOD PEOPLE»

Группа Green Day подошла к выпу-

ску нового лонгплея со всей серьёз-

ностью. Пять синглов (и на каждый, 

разумеется, клип), выступления с от-

дельными песнями на фестивалях и, 

конечно, мировое турне, заплани-

рованное на май. Всё это должно 

обеспечить успех первой за четыре 

года пластинке. А если вспомнить, 

что предыдущий диск «Father Of All 

Motherf...ckers» длился всего 26 ми-

нут, свежий «Saviors» и вовсе стано-

вится особым событием для коллек-

тива.
Поклонники, впрочем, воспри-

няли релиз сдержанно. Главный 

упрёк: это не панк-рок, а поп-рок. 

И в общем-то он имеет под собой 

основания. Простые, довольно ко-

роткие, большей частью мажорные 

песенки совершенно лишены пан-

ковской зубастости, и даже само 

звучание здесь не особо-то жёсткое 

и грязное. Разве что изредка (в част-

ности, в конце последней песни — 

мол, «ну ладно, вот вам») возникает 

гитарное соло, заставляющее вспом-

нить о классических работах Green 

Day.

С другой стороны, можно ли упре-

кать артистов в том, что они хотят ра-

довать слушателей запоминающими-

ся мотивами и поднимать настроение 

бодрыми позитивными риффами? 

И с этой точки зрения диск очень 

даже удачен. Пролетает стреми-

тельно (хотя продолжительность его 

весьма приличная) и оставляет жела-

ние добавить в плейлист по крайней 

мере треть композиций, пусть даже 

кто-то назовёт их слишком попсовы-

ми. По нынешним временам резуль-

тат отличный.
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GREEN DAY — «SAVIORS»

Песню к многосерийной дра-
ме «Прелесть» с Олегом Меньши-
ковым и Филиппом Янковским 
в главных ролях записал исполни-
тель совсем другого поколения — 
27-летний Фараон. И хотя основ-
ной стиль артиста — рэп, в данном 
случае у него получилась лиричная, 
мелодичная композиция с неж-
ным вокалом и стихами о любви. 
«И цвет золота меркнет с тем, что 
ты моя./И цвет золота ты тот пла-
мень, которым я хочу быть объят», — 
негромко поёт Фараон. Лишь мрач-
новатый бит не позволяет этому 
треку стать совсем уж ванильным.

Какова здесь связь с крими-
нальным сюжетом фильма — во-
прос. Разве что сомнительной 
политкорректности намёк (по-
стоянное упоминание золота) 
на кличку главного героя — Цы-
ган? Но по большому счёту для 
поклонников Фараона это не так 
уж и важно. Песня симпатична 
сама по себе, и её можно воспри-
нимать как самостоятельное про-
изведение. А смотреть сериал или 
нет — дело десятое.
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PHARAOH – «ЦВЕТ ЗОЛОТА»

Сергей Сычёв, Катерина Алабина

З а роль Присциллы Пресли, скандаль-
но известной жены Элвиса, Кейли 

Спейни в свои 25 лет получила одну 
из самых престижных наград в мире — 
Кубок Вольпи Международного вене-
цианского кинофестиваля. В россий-
ский прокат фильм Софии Копполы 
официально выходит под названием 
«Присцилла: Элвис и я». Накануне пре-
мьеры звезда сериалов «Мейр из Ист-
тауна» и «По половому признаку» дала 
интервью «Известиям», в котором по-
размышляла об истинной природе от-
ношений короля рок-н-ролла с женой, 
а также о своём общении с его реаль-
ной вдовой и том, что роднит биогра-
фии актрисы и её героини.

Вы и ваша семья — с детства фанаты Эл-
виса, об этом вы сами везде рассказы-
ваете. Когда вы встречались с Софией 
Копполой впервые, у вас даже на сум-
ке был значок с Пресли, хотя вы ещё 
не знали, о чём будете общаться с ре-
жиссёром. Как происходило развен-
чание его образа, когда вы посмотре-
ли на него уже не фанатскими глазами?

Да, я действительно должна была 
углубиться в ту часть, которая была 
за закрытыми дверями, в эту королев-
скую роскошь по-американски. Мне 
нужно было попытаться понять и изу-
чить драматическую составляющую 
отношений Элвиса и Присциллы. Отне-
стись к этому как к человеческой драме 
о людях, которые находятся под боль-
шим давлением, имеют свои недостат-

ки, возможно, глубоко скрытые. Я игра-
ла девушку, которая формировалась 
под влиянием Элвиса. Думаю, София 
прекрасно справилась с тем, чтобы вы-
цепить ядро, сердце истории. Рада, что 
прошла с ней это приключение.

Конечно, это история об отношени-
ях и драме, выстроенной вокруг них. 
Но это также и о том, что американские 
богатые тоже плачут. Думаете, именно 
это привлекло Софию? То, как под воз-
действием славы меняются и челове-
ческие отношения?

Это вопрос всё же к Софии. Думаю, 
да, было что-то привлекательное для 
неё в этой истории. Но, боюсь, я вынуж-
дена отказаться от ответа, извините. 
Я бы предположила, что София пред-
почитает сюжеты, которые показыва-
ют обратную сторону медали, когда 
мы говорим о бешеной известности 
и славе. Меня при этом поражает, что 
не все понимают — у известных людей, 
успешных и финансово обеспеченных, 
по факту нет жизни, о которой они бы 
мечтали. А есть трудная ноша, которую 
им приходится нести. Наш фильм — это 
страшная сказка о славе. Отца Софии 
сопровождал свет софитов, и, полагаю, 
она наблюдала за этим со стороны, зна-
ет всё это достаточно хорошо.

Когда Элвис уезжал, энергия Прис-
циллы куда-то испарялась, она чув-
ствовала себя одинокой, в ней будто 
угасала жизнь. А когда он возвращался, 
она, наоборот, находилась в состоянии 
эйфории, он был её солнцем.

В некоторых интервью вы отмечаете па-
раллели между вашей жизнью и жиз-

нью Присциллы. Что это за парал-
лели? Вы бросили школу, а она 
оставила Германию ради США...

Я действительно очень волно-
валась, когда готовилась к роли. 
Но я не могу связать напрямую 
свою жизнь с её. Она вела до-
вольно экстраординарную жизнь 
с мужчиной, которого все на све-
те любили и хотели. Как отыграть 
это? На личном уровне я чув-
ствовала, что у нас с Присцил-
лой есть что-то общее. Напри-
мер, уже в ранней юности мы обе 
знали, чего хотим. Обе принима-
ли серьёзные, осознанные реше-
ния: да, это путь, который я избрала 
для себя, и я сделаю всё, что в моих 
силах, чтобы пройти его.

Присцилле было 14 лет, когда она 
встретила Элвиса, а в 16 она уже пе-
реехала к нему в Грейсленд. Мне было 
около 14, когда я бросила школу и ста-
ла заниматься актёрским делом, и это 
было более чем серьёзно. Мне кажет-
ся, именно поэтому я по-настоящему 
поняла, как играть Присциллу. Она 
сделала выбор. В каком-то смысле 
она потеряла детство, и я понимаю 
это чувство быстрого взросления. 
Ты жертвуешь детством, чтобы де-
лать то, что хочешь и любишь. Меня 
это тронуло.

Это действительно общечелове-
ческая история. Люди откликают-
ся на неё, видят в этой истории себя, 
потому что это про женщину, кото-
рая пытается вытащить саму себя 
из сложных отношений. Думаю, по-
этому люди и чувствуют такую тес-
ную связь с фильмом.

она меня очень поддержала, как и мою 
версию её.

Вы бы могли назвать отношения Элви-
са и Присциллы неравными? Я про воз-
раст, положение в обществе, извест-
ность. Вы бы назвали их токсичными?

Они были неравными, и это оче-
видно. Но мы очень пытались пока-
зать и взлёты, и падения этих отно-
шений. Мы можем понять, почему 
Присцилла делала этот выбор раз 
за разом. Конечно, она оставалась бы 
в этих отношениях настолько долго, 
насколько могла. Но также мы можем 
увидеть, почему Элвис был таким оча-
ровательным, любящим мужчиной. 
Действительно, между ними была лю-
бовь. И они даже завели ребёнка.

Сегодня мы особенно помешаны 
на том, чтобы делить всё на чёрное 
и белое: это хорошо, это плохо. Мы ве-
шаем ярлыки. Мне же было интерес-
но играть человека, чей выбор не был 
так прост.

Когда вы привезли фильм в Венецию, 
в США была актёрская забастовка. 
А вы оказались в числе тех немногих 
американских актёров, которые по-
сетили Венецианский кинофестиваль 
и как бы представляли весь американ-
ский кинематограф. И получили приз 
как лучшая актриса. Как вы себя чув-
ствовали на фестивале? И как награ-
да изменила вашу карьеру?

Я была на седьмом небе от счастья, 
когда получила возможность пред-
ставлять фильм в Венеции с людьми, 
которых я люблю и обожаю, с Джей-
кобом и Софией. Присцилла тоже от-
правилась с нами в это путешествие. 
Это просто воодушевляюще.

Для меня это был момент с боль-
шой буквы. Красная дорожка... Я о та-
ком мечтала, когда ещё была малень-
кой девочкой и думала о Голливуде. 
Получить награду было неожиданно, 
я даже не думала, что выиграю. Думаю, 
время покажет, что эта награда сде-
лает с моей карьерой. Но как мини-
мум у меня есть это совершенно экс-
траординарное воспоминание. Было 
волшебно. Это, наверное, одно из моих 
любимых воспоминаний теперь.

Трудно было играть человека, кото-
рый не просто живёт с вами в одно 

время, но ещё и исполнительный 
продюсер фильма? Как много време-
ни вы потратили на общение с Прис-

циллой Пресли?
Всегда буду лелеять в памяти мо-

менты общения с ней. Уникаль-
ная возможность — погово-

рить с женщиной, которая 
действительно прожи-
ла такую удивитель-
ную жизнь. Я прочи-
тала её книгу, потом 
сценарий и готови-
лась задать ей мно-
же с т в о в о п р о с о в . 
Но, когда я оказалась 
с Присциллой лицом 
к лицу, посмотрела ей 
в глаза, я поняла, что 
хочу просто сделать 
всё, чтобы защитить 
её образ на экране. 
И я старалась, чтобы 
она чувствовала себя 
в безопасности, поня-
той, увиденной. Но при 
этом рассказать прав-
дивую историю.

Скол ько же вре-
мени она потратила 
на меня! Когда мы впер-
вые встретились, ка-
жется, мы провели вме-

сте около четырёх часов 
за ланчем. Потом я смо-
трела фотографии Эл-
виса и Присциллы, ко-
гда они были молоды, 
у неё дома, в рамках. Они 
были очень трогательны-
ми. Я слушала её воспо-

минания, ловила рассказы 
об их маленьких моментах 

вместе. Однажды мы говори-
ли по телефону, и на фоне, по ра-

дио, играл Элвис. Я слушала её голос, 
переплетающийся с его, и это было 
очень трогательно. Мне кажется, это 
пока самая тяжёлая роль в моей жиз-
ни. Но Присцилла сильно упростила 
мне задачу тем, как отнеслась ко мне.

Я не могу представить лучшего че-
ловека, чтобы сыграть его. Было не-
вероятно страшно и нервно впервые 
смотреть получившийся фильм вме-
сте с ней в Венеции. Но, слава Богу, 

«ПРИСЦИЛЛА: ЭЛВИС И Я»
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Спорт

Каскад трудов
Какие сенсации принёс прыжковый чемпионат

Анастасия Рацкевич 

П рыжковый чемпионат России 
по фигурному катанию, который 

завершился в Москве 21 января, стал 
настоящей феерией сложнейших эле-
ментов. Молодые фигуристы, в том 
числе впервые выступавшие на турни-
рах подобного уровня, сумели пока-
зать себя во всей красе. В первый день 
соревнований спортсмены боролись 
в личном первенстве за главный приз — 
миллион рублей. Имена победителей 
удивили. А во второй защищали честь 
своих команд. Победу одержали «си-
ние» во главе с чемпионом Европы Дми-
трием Козловским. В упорной борьбе, 
но при довольно трагических обстоя-
тельствах.

�� ПАРНЫЕ ИНТРИГИ

В этом году прыжковый чемпионат 
открывали пары. Соревнования в этой 
дисциплине проводились впервые. 
Основными претендентами на победу 
считались лидеры российского парно-
го катания: Александра Бойкова/Дми-
трий Козловский и Анастасия Мишина/
Александр Галлямов.

Но ожидаемой дуэли в финале тур-
нира не случилось. Ученики Тамары 
Москвиной проиграли в полуфинале, 
допустив ошибку на выбросе. В итоге 
представители группы Этери Тутбе-
ридзе Бойкова и Козловский боролись 
за победу с парой Елизавета Осокина/
Артём Грицаенко.

Фигуристы из Перми не дрогнули 
в борьбе с титулованными спортсме-
нами и сумели сделать свои элементы 

лучше них. В итоге именно они одер-
жали итоговую победу в парном тур-
нире после ошибки Козловского и Бой-
ковой в каскаде.

На пресс-конференции Елизаве-
та и Артём признались, что до конца 
не осознали разницу между шоу и тур-
ниром. «Немного непонятно, но как 
минимум весело, интересно», — под-
черкнул Грицаенко.

�� ТРИУМФ ЗВЁЗД ТУТБЕРИДЗЕ

В турнирах одиночников успеха до-
стигли юные фигуристы группы Тут-
беридзе. Сначала свой класс продемон-
стрировал 14-летний Арсений Федотов. 
Спортсмен стал единственным участ-
ником личного турнира, который без-

ошибочно исполнил все элементы. По-
сле победы он скромно отметил, что 
не рассчитывал дойти до финала, а тем 
более победить.

— Моя главная задача заключалась 
в том, чтобы сделать свои элементы, — 
рассказал Арсений Федотов. — Я настро-
ился и сделал. Больше воспринимаю 
первое место и миллион призовых как 
участник шоу «Кто хочет стать милли-
онером». Не чувствую себя чемпионом 
России. Когда закончился полуфинал, 
сразу в голове задумал, что буду пры-
гать, согласовал с тренерами. Я не рас-
считывал, что пройду так далеко.

Среди женщин победа досталась 
юной Маргарите Базылюк. Она сумела 
обойти действующую чемпионку Рос-
сии Аделию Петросян. 12-летняя фигу-
ристка допускала ошибки по ходу тур-
нира, но в финале выдала практически 

идеальный прокат. Уже зная о своём 
успехе, спортсменка исполнила на бис 
сложнейший каскад из двух четверных 
сальховов и ойлера. Никто из женщин 
не делал этого ранее в истории фигур-
ного катания.

— Четверные прыжки Базылюк — это 
нечто уникальное, — рассказала «Из-
вестиям» олимпийская чемпионка На-
талья Бестемьянова. — Каскад из двух 
четверных сальховов и ойлера — это 
вой дёт в историю. И это в 12 лет. Понят-
но, что она сделала на эмоциях, буду-
чи в полном восторге от победы. Удиви-
тельная девочка. Я получила огромное 
удовольствие от её катания.

�� ЦЕНА КОМАНДНОГО ЗОЛОТА

Во второй соревновательный день 
на лёд выходили уже не отдельные 
спортсмены, а настоящие команды. Ка-
питаном «синих» стал Дмитрий Козлов-
ский, а «красных» возглавил Александр 
Галлямов. Яркая дуэль двух парников 
выглядела мощной заявкой, однако на-
кануне турнира парни обещали «не до-
водить дело до драки».

— Чего ждать завтра — драку? Мне 
кажется, до неё не дойдёт. У нас такого 
в планах нет. Мы обсуждали с Сашей, 
у нас очень интересное соперничество. 
Мы сильные спортсмены, нам помога-
ют сильные партнёрши. Мы взрослые, 
с регалиями, у нас есть принципиаль-
ное соперничество. Вокруг таких фи-
гур и должны строиться противосто-
яния, — говорил перед вторым днём 
Козловский.

В итоге командный турнир был 
очень интригующим: оба коллекти-
ва шли очень плотно. Соперники бук-
вально не давали друг другу рассла-
биться, держа в напряжении. После 
выступлений парников лидировала 
команда Козловского, но затем «крас-
ные» перехватили пальму первенства. 
А победитель был выявлен только в фи-
нальном раунде.

«Бросок у Овечкина никуда не делся. 
Рекорд Гретцки он побьёт»
Защитник «Лос-Анджелеса» Владислав Гавриков — о подколах Кузи, молчаливом Панарине и игре против Макдэвида

Игорь Рабинер

В прошлый раз с олимпийским чемпио-
ном Пхёнчхана-2018 мы разговарива-

ли в январе 2020-го, во время его первого 
полного сезона в НХЛ. Та беседа прохо-
дила в Лос-Анджелесе, где тогдашний 
клуб Владислава Гаврикова «Коламбус» 
поселился в отеле вблизи пляжа в рай-
оне Санта-Моника. Кто тогда мог поду-
мать, что как раз столица мирового кино 
и станет будущим пристанищем мощно-
го и сбалансированного российского за-
щитника? Но несколько лет спустя так 
и произошло, и он при достаточно дра-
матических обстоятельствах переехал 
из Огайо в Калифорнию.

Нет сомнений, что 28-летнему ярос-
лавцу эта перемена пошла в плюс. «Ко-
роли» с немалой долей вероятности, как 
и в прошлом сезоне, выйдут в плей-офф, 
тогда как у «Блю Джекетс» шансов на это 
почти ноль. О своём новом клубе, а так-
же о главных событиях в НХЛ Гавриков 
рассказал в интервью «Известиям».

Кирилл Марченко в интервью говорил, 
что вся команда относится к вам с ува-
жением: если кто-то заболел — вы обяза-
тельно вызоветесь помочь, что-то приве-
зёте. Какие-то истории на этот счёт были?

Не помню! Прочитав это, я тоже 
у него спрашивал, что и кому я привоз-
ил, но он ничего внятного не сказал. 
Но не думаю, что это какой-то сложный 
шаг. Была ситуация, когда Настя прибо-
лела, я с командой был на выезде. Откры-
вает дверь — а там стоит пакет со вся-
кими фруктами, другими вкусняшками 
и записка вложена: «Выздоравливай, 
сходим погуляем!» И подпись — Джес-
сика Фиала. Жена Кевина Фиалы.

Вроде мелочь, но на таких мелочах 
строятся отношения. .

То Чинахов, то Дмитрий Воронков недав-
но говорили, что скучают по России, чуть 
ли не домой собираются. Вы не прово-
дили с ними по телефону психотерапев-
тическую работу?

Был с Чинаховым на связи, когда 
у него сложилась непростая ситуа-
ция. Говорили с ним о разных вещах, 
и я понимал, что он чувствует. Не пы-
тался отговаривать его или навязывать 
своё мнение — просто было интересно, 
как это происходит, поскольку я плюс-
минус знаком с ситуацией внутри 
команды и хорошо знаю самого Егора.

Слава Богу, что его поставили 
в состав и он смог уже многое доказать. 
И классно, что полностью русская трой-
ка играет. У них хорошо получается вме-
сте. Когда мы против них играли, это 
звено доставило нам больше все-
го проблем. На одном языке им про-
ще общаться — и в частности Ворон-
кову, который пока без английского, 
стало полегче. Он начал набирать очки, 
и на этом фоне бытовые вопросы ушли 
на второй план. Надеюсь, он быстрее 
адаптируется. Игрок-то хороший.

Когда много русских в команде — ан-
глийский не выучишь.

Это правда. Но вот Чинахову 
тоже было тяжело, а сейчас уже 
хорошо разговаривает. Глав-
ное — желание.

Панарин тоже долго не го-
ворил и интервью на ан-
глийском не давал.

Ему это и необя-
зательно. Когда 
так играешь, 
можно вооб-
ще молчать 
(смеётся).

На днях вы играли против «Тампы» луч-
шего бомбардира чемпионата Кучеро-
ва, и, хотя проиграли в овертайме, Ники-
та очков не набрал. Как «Кингз» смогли 
его остановить?

Тяжело было — у него и в этой 
игре была пара моментов, но не за-
бил. Тройка со Стэмкосом и Пойнтом 
у них классная. Они играют чуть 
в другой хоккей, чем все 
остальные. Позицион-
ная игра, контроль 
ш а й б ы . 

Если у Кучерова шайба и он набирает 
скорость, то его либо надо накрывать 
сразу, что мы и пытались делать, либо 
уже наблюдать, что произойдёт. Ино-
гда смотришь нарезки, как они игра-
ют в большинстве, — космический уро-
вень.

Но в этом сезоне такое впечатление, что 
у «Тампы» дисбаланс в составе — есть 
их суперзвено, но нижние тройки не по-
могают команде так, как в чемпионские 
сезоны.

Они уж с этим разберутся. 
Мы тоже шесть матчей подряд 

проигрываем (в итоге серия 
остановилась на восьми. — 

«Известия»). Не скажу, что 
плохо играем, но есть 

некоторые детали, 
которые мешают 

нам побеждать. 
Уже не раз вели 
в счёте, при-
чём порой даже 

не в одну шай-
бу, но потом 
у п у с к а л и 

преимущество и проигрывали в овер-
тайме или по буллитам.

Проигрыши в овертайме в регулярном 
чемпионате могут повлиять на психоло-
гию команды в овертаймах плей-офф?

Не думаю. Овертаймы в «регуляр-
ке» — это три на три. Совершенно дру-
гая история, чем в обычном формате.

Каково играть целую серию плей-
офф против Коннора Макдэвида 

и Леона Драйзайтля? Да ещё её чуть 
не выиграть?

Да, мы не выиграли. Но, во-первых, 
интересно — растёшь как игрок. В плей-
офф всё равно чуть другой хоккей, боль-
ше внимания к каждой детали. Узнал 
о Макдэвиде и Драйзайтле и о том, как 
против них стараться играть, больше, 
чем знал до этой серии. 

Каково играть против Овечкина?
Тяжело. У него руки очень мощные. 

Если какая-то борьба, он идёт встык, 
до конца, и ты это чувствуешь.

А говорит много?
За это Кузя там отвечает. 

Провоцировать может?
Запросто! И по-английски гово-

рит, я слышал, но, когда я на льду, — по-
русски. Много разных ситуаций было. 
Сейчас играли с ними на выезде, шайба 
летит высоко — и непонятно, где призем-
лится, ситуация нейтральная, 50 на 50. 
Он лицом катится, я спиной, уже у на-
шей зоны. У меня получилось дотянуть-
ся раньше и выбить. Кузя катится и го-
ворит на ходу: «Повезло тебе!» — «Как 

всегда». — «Да я бы сейчас тебя в узел 
завязал!»

Это из безобидного. Все знают Кузю, 
его интервью на цитаты разлетаются. 
Классный парень, всегда тоже с хоро-
шим настроением, ему есть что расска-
зать. Здорово! Овечкин тоже не молчит, 
но говорит намного меньше Кузи. Все-
гда уважительно со всеми, перед игрой 
ударит клюшкой по щиткам: «Привет, 
как дела?» Неважно, русский, не рус-

ский... На вбрасывании может спро-
сить: «Как семья, всё хорошо?» Пере-
кинулись парой слов — и в игру.

Вы играли против него только что. Есть 
ли понимание, почему он стал намного 
меньше забивать, чем раньше? Поста-
рел, бросать слабее стал?

Сложно судить, когда не знаешь 
полной ситуации. Для меня он тот 
же человек, который может забивать 
и умеет делать разницу для команды. 
Все прекрасно понимают, насколько 
он великий игрок и снайпер. Свои шай-
бы он забьёт. Не всегда у тебя всё бу-
дет получаться, спады бывают у всех. 
Но сколько времени Саша уже показы-
вает, что он лучший! Не сомневаюсь, что 
он будет в порядке.

Но что сейчас происходит? Новый тре-
нер его по-другому использует, щелчок 
ослаб ещё что-то?

Щелчок точно не ослаб, бросок нику-
да не делся. Тренер, да, пришёл другой, 

может, система поменялась. Играет 
на партнёров. Все ждут броска, 
а он делает скрытую передачу. 
И всё — вратарь и защитники уе-

хали, и партнёр забивает шайбу. 
В нём я вообще не сомневаюсь!

Ови побьёт рекорд Гретцки?
Да. Мы станем свидетелями истори-

ческого момента.

Гостевой заезд
На Кубке России по биатлону доминируют белорусы

Михаил Кузнецов 

А нтон Бабиков выиграл большой 
масс-старт и стал своеобразным 

спасителем репутации российского би-
атлона на этапе Кубка страны в Ижевске. 
Если бы не он, то всё золото этапа в муж-
ских соревнованиях забрали бы белорус-
ские спортсмены. Наши соседи сейчас 
выглядят сильнее даже без своего ли-
дера Антона Смольского. У женщин та-
кой высокой конкуренции между пред-
ставительницами двух стран нет. Там 
за победу в общем зачёте борются ис-
ключительно россиянки. После краси-
вой победы в Ижевске лидерство в Кубке 
России и Кубке Содружества захватила 
Виктория Сливко.

Итоговый счёт побед у мужчин в ян-
варе — 6:3 в пользу сборной Белоруссии. 
2024-й начинался этапом Кубка Содру-
жества в Раубичах, где хет-триком от-
метился вице-чемпион Олимпийских 
игр Антон Смольский. Он выиграл связ-
ку спринт-пасьют, а также был лучшим 
в масс-старте. Дальше команды отпра-
вились на чемпионат России в Чайков-
ский и этап Кубка страны в Ижевск, где 
у белорусов вроде как мотивации долж-
но быть чуть меньше. Дело в том, что 
на этих соревнованиях гости не полу-
чают призовых за хорошие результаты, 
а в случае побед на стадионе им даже 
не включают национальный гимн. Плюс 
приболел Смольский, который после 
успеха в Раубичах больше не выходил 
на старт.

В Чайковском россияне выиграли 
личные гонки: Александр Бектуганов 
неожиданно взял золото в суперсприн-
те, а Александр Корнев — в большом 
масс-старте. Но в командной гонке 
белорусская сборная победила с ги-
гантским превосходством — полторы 
минуты над вторым местом. Бронзу за-
воевала вторая, можно сказать, резерв-
ная команда гостей. Тем не менее чем-
пионами России в этом виде программы 
стала сборная Тюменской области, так 
как белорусы выступали вне зачёта.

Этап в Ижевске начался с победы 
Дмитрия Лазовского в индивидуал-
ке. У белоруса в этой гонке был немно-
го неожиданный конкурент — Никита 
Поршнев. В начале декабря Поршнев 
провалил первый старт сезона, а после 
финиша объявил о завершении карьеры. 
Решение оказалось поспешным. Никита, 

пропустив остальные гонки в декабре, 
спокойно вернулся к соревнователь-
ной практике в январе. Индивидуалка 
в Ижевске показала, что заканчивать 
27-летнему спортсмену действительно 
рано. Он проиграл Лазовскому 1,6 се-
кунды.

Спринт подарил главный сюрприз. 
Молодой белорус Иван Тулатин так ра-
зозлился на свой результат в индивиду-
альной гонке, что исправился в следу-
ющем старте и добежал до золота. Для 
него это первая крупная победа.

Закрывал этап большой масс-старт, 
в котором мог случиться третий успех 
гостей из Белоруссии. На последний 
рубеж в лидерах пришли Дмитрий Ла-
зовский и Александр Логинов. Казалось, 
что именно они разыграют между собой 
первое место. Однако оба фаворита про-
махнулись дважды, подарив шанс Анто-
ну Бабикову, который перед четвёртой 
стрельбой проигрывал 20 секунд. Чем-
пион мира сработал надёжно и побежал 
к победе. Лазовский в борьбе за сере-
бро разобрался с Логиновым, которо-
го на последнем круге начали беспоко-
ить судороги.

В женских соревнованиях конкурен-
ция со стороны сборной Белоруссии за-
метно слабее. По сути, наши девушки 
борются только с одной соперницей 
из соседней страны. В прошлом сезо-
не это была Динара Смольская, которая 
сейчас находится в декретном отпуске. 
А нынешней зимой её заменила Анна 
Сола, наоборот, вернувшаяся в строй 
после рождения ребёнка.

Но Сола, как и лидер мужской сбор-
ной Белоруссии Антон Смольский, 
тоже подхватила какой-то вирус. Она 
завоевала серебро в суперспринте 
в Чайковском, а после на старт не вы-
ходила, пропустив весь этап Кубка Рос-
сии в Ижевске.

Поэтому в каждой гонке в Удмуртии 
был новый чемпион, но все — представи-
тельницы нашей страны. Индивидуал-
ку выиграла Анастасия Гореева. У луч-
шей биатлонистки по итогам прошлого 
сезона не всё получается на старте ны-
нешнего. В её активе это лишь вторая 
победа зимой. Первая случилась в не-
официальном старте на Кубке Между-
народной лиги клубного биатлона.

В спринте победу одержала Ната-
лия Шевченко, забравшись на первую 
строчку в общем зачёте Кубка России. 
Однако пробыла на вершине недолго.

В большом масс-старте практиче-
ски идеальную гонку провела Вик-
тория Сливко. Ей единственной уда-
валось справляться со стрельбой 
в снегопад, поэтому уже на третьем 
рубеже она превосходила преследо-
вавшую её Ирину Казакевич почти 
на минуту.
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